
Destinarán a  
8 fiscales para 
la persecución 
penal en el 
Biobío

IMPLEMENTACIÓN PLAN CALLES SIN VIOLENCIA

El subsecretario del Interior 
Manuel Monsalve entregó 
detalles sobre la implemen-
tación del Plan Calles Sin 
Violencia en visita a la 

Región del Biobío y dijo, en 
primera instancia, que el 
2022 en la Región hubo 118 
homicidios y que al primero 
de mayo de este año 2023, ya 

se han cometido 35 asesina-
tos, por lo que el objetivo de 
esta iniciativa es quebrar esa 
curva ascendente.  

Anunció subsecretario Monsalve en visita a Región. 

CIUDAD PÁG.8

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

DEPORTES PÁG. 22 ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.17

En el agua no hay 
día libre: regata de 
J24 en Talcahuano

 FOTO: CDS NAVAL

Productores de 
miel apuestan 
por mercado 
interno tras baja 
de exportaciones

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

“El Despertar de los Sentidos” es 
un montaje viajero emblemático 
del MIM que, en sus 23 años de 
historia y 18 visitas a comunas 
del Biobío, no había impactado a 
la comunidad sampedrina.

Museo Interactivo 
Mirador llegó por 
primera vez a San 
Pedro de la Paz
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Autoridades regionales 
inspeccionan  
locales de votación 
para este domingo
La Región del Biobío se prepara para el 
sufragio de 1 millón 381 mil 196 votantes 
que elegirán a tres representantes del 
Consejo Constitucional.
POLÍTICA PÁG. 4

EDITORIAL: NUEVA REGULACIÓN DEL TRANSPORTE PÚBLICO DEL GRAN CONCEPCIÓN

Sábado 6 de mayo de 2023, Región del Biobío, N°5436, año XV

Actividad corresponde a la tercera fecha 
del calendario anual y entre sus embarca-
ciones más destacadas aparece “Gurú”, 
patrocinada por el equipo de fútbol Naval.

“Más Movilidad”: al estilo Biovías 
buscarán acelerar inversión en 

transporte e infraestructura  
CIUDAD PÁGS. 6-7  
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

ANGIE STUARDO FIGUEROA 
Jefa (I) Centro de Innovación y  
Desarrollo Docente UCSC

El vertiginoso avance de las tecno-
logías en distintos ámbitos del 
quehacer de nuestra sociedad, ha 
traído consigo importantes desa-
fíos. La aparición de internet, y sis-
temas de Inteligencia Artificial (IA) 
que permiten minimizar los tiem-
pos de búsqueda y producción de re-
cursos basados en la información 
disponible en las redes, han forzado 
un cambio de paradigma, en el cual 
la educación juega un rol funda-
mental, pues se emplaza una vez 
más a los sistemas educativos, a en-
contrar la mejor manera de incluir 
estas nuevas tecnologías en pos de 
la mejora de los aprendizajes. 

que irrumpen en nuestra sociedad 
actual. Así también, es importante 
resguardar que, en los estudiantes, 
no se generen relaciones de depen-
dencia sobre estas aplicaciones, que 
vayan en desmedro del desarrollo de 
habilidades superiores, como el pen-
samiento crítico, la capacidad de aná-
lisis y de resolución de problemas. 

Asimismo, es importante velar por 
la integridad de la información que 
estas aplicaciones nos proveen pues, 
dentro de sus características, está 
la autonomía en su propio aprendi-
zaje, lo que puede conducir a errores 
también. 

Otro aspecto importante a consi-
derar, dentro de los desafíos éticos 
que este tipo de tecnologías nos 
plantean, lo constituye el minimi-
zar brechas, garantizando la equidad 
y accesibilidad a este tipo de recur-
sos, así como también plantear po-
líticas claras anti-plagio, que consi-
deren este tipo de incursiones.  

La invitación es a convertir estas 
nuevas tecnologías en poderosos 
aliados de los procesos formativos, 
buscando la manera de que se trans-
formen en potenciadores de los 
aprendizajes, en contextos éticos y 
equitativos.

Sin duda, la pandemia promovió 
la aceleración de este cambio para-
digmático, generando un contexto 
donde los sistemas educativos se 
ven desafiados desde múltiples di-
mensiones. Una de ellas, la constitu-
yen las preocupaciones éticas, que 
se fundan en la necesidad de res-
guardar procesos formativos am-
parados en la integridad académica. 

Desde la perspectiva de los do-
centes, al reto de mantenerse al día 
en sus saberes disciplinares, con-
textualizados, que exigen los actua-
les modelos orientados al desarro-
llo de competencias, se suma la ne-
cesidad de estar al día en los avances 
tecnológicos y buscar mecanismos 
que favorezcan su integración peda-
gógica. En este contexto, las institu-
ciones deben apoyar con procesos 
de formación continua, que entre-
guen a los docentes las herramien-
tas metodológicas que les permi-
tan cumplir responsable y pertinen-
temente con su rol. 

Herramientas de IA, como el chat 
GPT, desafían a las instituciones a 
articular procesos en los que se res-
guarde la integridad académica, sin 
mermar la capacidad de innovación 
en el aula y las posibilidades de inte-
ractuar con las nuevas tecnologías 

Reflexiones en torno a 
la ética y las TIC en 
Educación

FELIPE MERINO VALENZUELA  
Ayudante Centro de Estudios Europeos UdeC

Durante esta semana se conme-
moró un nuevo 1° de mayo, fecha 
reconocida internacionalmente 
como el Día del Trabajador y la 
Trabajadora.  

Esta efeméride encuentra su ori-
gen en el siglo XIX, en honor a la me-
moria de los mártires de Chicago, 
cinco obreros anarquistas condena-
dos a muerte en 1886 tras su partici-
pación en las manifestaciones que 
reivindicaban el derecho a la jorna-
da laboral de 8 horas en los EE.UU. 
Uno de ellos, de nombre Albert Par-
sons, se entregó a las autoridades 
para acompañar a sus compañeros 
y compartió su trágica suerte.  

En consideración de lo anterior, 
el 1° de mayo representa una opor-
tunidad para reflexionar sobre los 
debates actuales en materia de de-
rechos laborales y justicia social, 
entre los que todavía destaca el de-
bate constitucional, donde existen 
serios riesgos que debemos tomar 
en cuenta. 

Sobre el punto, el pasado 3 de 

dos por el Estado de Chile en el mar-
co la OIT.  

El texto todavía puede ser objeto 
de enmiendas y debate. No obstan-
te, que la base de la discusión sea un 
borrador que representa un impor-
tante retroceso para las y los traba-
jadores es un riesgo que debe ser 
motivo de preocupación y alerta.

abril fueron aprobadas por el pleno 
de la Comisión Experta las primeras 
normas del borrador de texto de 
Nueva Constitución. Entre ellas, se 
encontraban algunas correspon-
dientes a derechos sociales, como la 
negociación colectiva y la huelga. 

Así, el artículo 17 N°19 del borra-
dor dispone que “la Constitución ga-
rantiza el derecho a la huelga de los 
trabajadores (…), el que se ejercerá 
dentro de la negociación colectiva en 
el marco de las leyes que la regulen”. 
Esta norma, que a primera vista pue-
de parecer razonable, dice algo que 
ni siquiera la actual Constitución de 
1980 o el Código del Trabajo expre-
san: el derecho a la huelga quedará 
restringido a la negociación colecti-
va, por lo que una huelga fuera de ella 
sería ilegal. 

En la actualidad, la Corte Suprema 
ha reconocido que en Chile la huel-
ga es un derecho fundamental am-
plio que va más allá de la negocia-
ción colectiva. En consecuencia, si 
un conjunto de trabajadores vota 

una huelga frente a un grave caso de 
acoso al interior de una empresa o 
debido a la falta de implementos de 
seguridad, esta es plenamente legal.  

Sin embargo, el texto aprobado 
por los expertos de la Comisión pone 
en riesgo este derecho, atentando 
asimismo contra una serie de com-
promisos internacionales adquiri-

Día del Trabajo, Huelga 
y Riesgos en el Debate 
Constitucional

La Organización Mundial 
de la Salud (OMS) declaró este 
viernes el fin de la emergencia 
sanitaria global por la pande-
mia de COVID-19. El director 
general del organismo, Tedros 
Adhanom, indicó que la deci-
sión se tomó tras la recomen-
dación del Comité de Emer-
gencia de la OMS.  

 
 

Paula Daza @pdazan 
“OMS anunció el fin de la 
emergencia internacional de 
#Covid_19. Esto debe dejarnos 
como enseñanza el autocuida-
do y vacunarse contra este vi-
rus que sigue presente. No de-
jemos que esta pandemia que-
dé oculta en el pasado porque 
debemos tenerla presente para 
seguir cuidándonos”. 
 
Pedro Sánchez 
@sanchezcastejon 
“La OMS ha decretado el fin 
de la emergencia por la CO-
VID. Mi recuerdo emociona-
do a las familias que han per-
dido a un ser querido. No olvi-
demos la mayor de las 
lecciones: unidad y reforza-
miento de la ciencia y nuestro 
Sistema Nacional de Salud. 
Entre todos lo hemos logrado”. 
 
Alejandro Macias 
@doctormacias 
“COVID-19: El fin oficial de la 
pandemia por la OMS sólo 
señala que ha terminado la 
emergencia, pero el virus no 
se va; pasará a formar parte 
del repertorio de los virus que 
siempre nos enferman”. 
 
Ramiro Esparza 
@docramiro 
“La OMS declara hoy el fin de 
COVID-19 como una emer-
gencia de salud global”. 
 
Fernando Palomo 
@fernandopalomo 
“Fin de la pandemia por el 
COVID-19. 1221 días después 
de haberla decretado como 
tal, la OMS hoy declara el fi-
nal de la emergencia mundial 
de salud”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

La locomoción pública del Gran Concepción viene sien-
do un tema de interés desde hace mucho tiempo. Esto 
por la falta de servicio luego de las 18.00 horas y sus re-
percusiones en el comercio, como también los problemas 

en lo que se ven envueltos los conductores en medio de la alta con-
gestión que sigue creciendo en la zona, entre otros puntos. 

Ahora la actividad presenta nuevas informaciones. La Contra-
loría General de la República (CGR) tomó razón de lo que será 
la nueva forma de regular el transporte público en la zona, lo que 
tendrá como primer efecto el fin del denominado sistema lici-
tado, que rigió desde 2005 y que fue ampliado sucesivamente has-
ta este año. 

La noticia fue valorada por parte de los gremios de los taxi-
buses de la zona, que coincidieron en que era necesario actua-
lizar el marco regulatorio del sector. 

“Era una estructura que estaba debilitada, que estaba sin es-
tabilidad y por tanto, las reglas del juego están definidas, hay un 
tiempo acotado para eso y obviamente así uno puede reinver-
tir, reiniciar un proceso distinto”, sostuvo Luis Quiroz, presiden-
te de la Alianza Regional del Transporte de Pasajeros del Biobío. 

En tanto, Arturo Giusti, presidente de la de la Federación 
Gremial Interregional del Transporte de Pasajeros, planteó que 
era una noticia esperada, pero que es necesario revisar el con-
tenido de lo visado por la Contraloría. 

“Todavía tenemos que ver en qué condiciones salió aproba-
do para poder firmar los contratos y seguramente vamos a te-

Nueva regulación del transporte 
público del Gran Concepción

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Niñez y nueva Constitución 
  
Señora Directora: 

Una adolescente de 16 años 
fue abatida por un conductor de 
aplicación cuando la joven ha-
bría intentado asaltarlo en la Re-
gión del Biobío. Horas antes se 
había fugado del centro ‘Maipú’ 
de Mejor Niñez, ubicado en la co-
muna de Penco. 

Este fatídico desenlace con-
mociona en múltiples dimensio-
nes: por su corta edad, por la for-
ma en que perdió la vida y por-
que se trata de un caso más en 
que como sociedad llegamos tar-
de, pues los problemas de la in-
fancia vulnerable y vulnerada de-
ben abordarse antes que se pro-
duzcan. 

Tristemente casos como los de 
esta adolescente se cuentan por 
decenas en nuestra historia y es 
probable que las cifras se sigan 
perpetuando si no nos tomamos 
en serio el deber de salvaguardar 
contra todo evento los derechos 
de niños, niñas y adolescentes 
(NNA). 

Es necesario, precisamente, 
que por situaciones como esta 
se implemente de buena mane-
ra la Ley de Garantías y Protec-

ción Integral a la Niñez y la Ado-
lescencia y se consagre consti-
tucionalmente los derechos de 
la infancia en la nueva Carta 
Fundamental. 

La mirada social a la niñez sólo 
se hace relevante para las políti-
cas públicas y para la ciudadanía 
cuando ocurren casos de gran 
impacto, pero lo cierto es que 
Chile requiere con urgencia un 
cambio estructural a través de un 
enfoque preventivo, promocio-
nal y universal de los derechos de 
NNA y eso puede ocurrir si queda 
explícitamente plasmado en la 
nueva Constitución. 

Mientras más nos anticipemos 
menos niños, niñas y adolescen-
tes llegarán a Mejor Niñez y a 
tristes consecuencias que nueva-
mente nos enlutan como país. 
 
Juan Pablo Venegas 
Director de Incidencia Pública, 
World Vision 
 
Aumentar la edad de pensión 
 
Señora Directora: 

Impopular pero necesario, au-
mentar la edad de pensión es un 
parámetro previsional que debe 
ser discutido y modificado en la 

próxima reforma previsional.  
La edad de pensión -60 años 

las mujeres y 65 años los hom-
bres-, no ha sido modificada en 
más de 40 años, desde el inicio de 
nuestro sistema previsional, a pe-
sar de que la expectativa de vida 
tanto de hombres y mujeres ha 
aumentado en más de un 50%. 

Países como Francia y Uru-
guay, han sacado en los últimos 
meses reformas que aumentan la 
edad de pensión, con distintos ti-
pos de resistencia, pero lograron 
finalmente sacar adelante modi-
ficaciones complejas. 

Pero la clave para sacar adelan-
te un aumento de la edad de pen-
sión es la gradualidad del aumen-
to, que sea efectivo para las futu-
ras generaciones, junto con 
beneficios de liquidez sobre los 
fondos de pensiones para quie-
nes quieran retrasar hoy la edad 
de pensión. 

Por último, el retraso de la 
edad de pensión ya es una reali-
dad para miles de personas, quie-
nes se sienten muy vigentes a pe-
sar de su edad, por lo que ahora 
sólo falta discutir el punto con al-
tura de miras.  
 
Eduardo Jerez Sanhueza

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

ner un momento en que habrá que analizar los puntos en los que 
normalmente tenemos aprehensiones que son los temas de los 
planes operacionales, el plazo y otras exigencias”, señaló. 

Con este nuevo marco regulatorio, los operadores estarán obli-
gados a cumplir una serie de compromisos en el ámbito laboral 
y de la prestación de los servicios. Del mismo modo, el aporte del 
Estado a los operadores se hará en base kilómetros recorridos. 
A modo de ejemplo de lo antes señalado, los conductores debe-
rán estar siempre uniformados, deberán portar credencial con 
su nombre y apellido, además de estar visible. El cumplimiento 
del horario de trabajo se verificará de manera más estricta y de-
berán contar con seguro de vida. 

Con todo esto, al parecer, están las condiciones mínimas y ne-
cesarias para que exista una mejora del servicio. Uno que es es-
perado con altas expectativas por parte de la ciudadanía, la mis-
ma que de paso, por cosas tan cotidianas como el desplazamien-
to, alaba a su región en comparación a lo que sucede en la zona 
Metropolitana. Es que el transporte público está ligado sí o sí a 
la calidad de vida de las personas. 

Es esperado con altas expectativas 

por parte de la ciudadanía, la misma 

que de paso, por cosas tan cotidianas 

como el desplazamiento, alaba a su 

región en comparación a lo que 

sucede en la zona Metropolitana.

¡
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La Región del Biobío se prepara para el 
sufragio de 1 millón 381 mil 196 electores 
que elegirán tres representantes del 
órgano constituyente.

“Estamos ocupados de 
verificar que los votos lleguen a 
los locales de votación”. 
Daniel Muñoz Contraalmirante y 
jefe de la Fuerza Regional del Biobío.

“La institución tomó control 
de los establecimientos para 
brindar el apoyo al proceso”. 
Óscar Sndoval Prefecto de 
Carabineros de Chile.

“Todos los establecimientos 
ya están operativos”. 
Humberto Toro Delegado 
Presidencial de la Provincia de 
Arauco.

PARA ELECCIONES DE CONSEJO CONSTITUCIONAL

Autoridades 
regionales 
inspeccionan 
locales de 
votación para 
este domingo

 FOTO: DELEGACIÓN PRESIDENCIAL PROVINCIAL DEL ARAUCO

En coordinación entre las Dele-
gaciones Presidenciales, Carabi-
neros de Chile, Fuerzas Armadas y 
Servel, autoridades regionales se 
encuentran preparando y dispo-
niendo para la ciudadanía los que 
serán los locales de votación para 
las elecciones de este domingo, ins-
tancia en la que se elegirá a quienes 
serán los representantes de la Re-
gión del Biobío encargados de par-
ticipar en la discusión y aproba-
ción de una nueva propuesta de 
Carta Magna. 

El contraalmirante y coman-
dante en jefe de la Segunda Zona 
Naval, Daniel Muñoz, quien para 
los efectos de las elecciones ten-
drá el cargo de jefe de la Fuerza Re-
gional del Biobío, dijo que “inicia-
mos el proceso de recepción de los 
colegios o lugares de votación a 
contar de las 8 de la mañana, esto 
en toda la región. Tenemos un to-
tal de 282 locales de votación, los 
cuales completamos el proceso 
de recepción alrededor de las 11 
de la mañana y de ahí en adelan-
te estamos ocupados de verificar 
que los votos lleguen a los locales 
de votación”. 

En ese sentido, la Región del Bio-
bío se prepara para la recepción de 
1 millón 381 mil 196 electores que 
votarán, según sus respectivos da-
tos electorales, entre las 3 mil 462 
mesas dispuestas entre 282 locales 
de votación. 

 
Preparación en Isla Mocha  
y el continente 

El contraalmirante Daniel Mu-
ñoz comentó que “estamos en este 
momento, como parte de la revista 
inicial, viendo cómo están los luga-
res donde se va a votar aquí en la isla 
Mocha, como una señal de que efec-
tivamente nos importa estar aquí en 

este lugar, como parte de nuestro te-
rritorio insular. (…) Ya está el contin-
gente de marinos que está toman-
do el control de este lugar de vota-
ción sin inconveniente en general, 
buenas dependencias, también tuve 
la oportunidad de hablar con la de-
legada electoral, quien está aquí 
con los votos ya en el lugar de la vo-
tación. 

“Una vez que salgamos de Isla 
Mocha, vamos a llegar al continen-
te, y vamos a seguir en algunos co-
legios del área de Talcahuano, du-
rante la jornada de mañana y del día 
de domingo, y desde luego, en con-
junto con otras autoridades loca-
les”, dijo el contraalmirante Muñoz. 

 
Preparación en Arauco 

Según informaciones de la Dele-
gación Presidencial de Arauco, el 
delegado Humberto Toro, en con-
junto con el jefe de las Fuerzas y de-
legado en la zona en el proceso elec-
cionario, el capitán de Fragata Gon-
zalo Cabrera, y el prefecto de 
Carabineros, Óscar Sandoval, visi-
taron el Liceo Bicentenario Isidora 
Ramos de Lebu. 

El prefecto de Carabineros de 
Chile, Óscar Sandoval, indicó que 
“la institución de forma muy rápi-
da tomó el control de los estable-
cimientos que van a funcionar 
como locales de votación y, tam-

bién para brindar el apoyo al pro-
ceso eleccionario de este fin de 
semana”. 

En ese sentido, para los 147 mil 
electores que este domingo deben 
votar en 409 mesas distribuidas en 
35 recintos de votación de la Provin-
cia de Arauco, el delegado presi-
dencial, Humberto Toro, indicó que 
todos los establecimientos ya es-
tán operativos.  

 
Transporte 

Asimismo, recordó que las zonas 
aisladas del territorio de la Provin-
cia de Arauco tendrán disponible 
transporte público rural.  “Hay 20 re-
corridos regulares para el traslado 
de las personas que concurran a 
votar en todas las comunas. Tam-
bién hay 13 nuevos buses contrata-
dos por el Ministerio del Interior a 
través de las delegaciones”, dijo 
Toro. 

En específico, Arauco tendrá 6 
nuevos trayectos; Cañete y Curani-
lahue 2 nuevos servicios; mientras 
que Tirúa, Los Álamos y Contulmo 
suman este 7 de mayo un itinerario 
nuevo a los habituales que tiene. 
Lebu no está considerado porque 
está cubierto por el transporte sub-
sidiado habitual. 

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

de votación están dispuestos 
en la Región del Biobío para 
1 millón 381 mil 196 
electores.

locales
282

Según informaron desde la 
Delegación Presidencial de 
Arauco, hay 20 recorridos 
regulares para los votantes.

Recorridos de 
transportes
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FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

EN EL MARCO DE CIERRE DE CAMPAÑAS

El senador y presidente nacio-
nal de Revolución Democrática, 
Juan Ignacio Latorre, visitó Con-
cepción en el marco de los cierres 
de campaña de los candidatos y 
candidatas al Consejo Constitu-
cional.  

En ese contexto, Diario Concep-
ción sostuvo una conversación con 
el presidente de uno de las faccio-
nes de Gobierno. 

Latorre habló sobre las expec-
tativas de la elección para este do-
mingo y en relación a un eventual 
protagonismo de los votos nulos y 
blancos dijo que “si son mayorita-
rios  nos enfrentaríamos a un esce-
nario de pérdida de legitimidad”. 

 En todo caso, el parlamentario 
de Valparaíso aseguró que no cree 
que haya un incremento mayor y 
califico como irresponsable el lla-
mado a votar nulo o blanco. 

 
-Usted como parte importan-

te de las facciones de partidos 
que apoyan al Presidente ¿Cómo 
evalúa este periodo?  

Líder de RD y  votos 
nulos y blancos: “Si 
son mayoritarios nos 
enfrentamos a un 
escenario de  
pérdida de 
legitimidad”

Hay que distinguir lo que el go-
bierno está impulsando y pongo 
como ejemplo, a modo de evalua-
ción en este primer año, el aumen-
to del salario mínimo, el más im-
portante en 25 años, el acuerdo de 
Escazú en materia medioambien-
tal, la presentación del proyecto 
reforma a pensiones, la reforma 
más estructural que se ha plantea-
do a las AFP en 30 años de demo-
cracia. 

Además, la ley de 40 horas que el 
gobierno patrocinó y la sacó ade-
lante en un diálogo tripartito y con 
la oposición también salió adelan-
te. El proyecto Royalty Minero que 
lo vamos a votar a la vuelta de la se-
mana distrital en el Senado que va 
a recaudar aproximadamente 0,5 
puntos del PIB a la gran minería sin 
invariabilidad tributaria, el pro-
yecto que se presenta también la 
próxima semana sobre descentra-
lización fiscal, muy importante 
para la región. 

 
¿Qué cree que va a pasar el 

domingo? ¿Vamos a tener una 
mayoría o aumento de votos nu-

los y blancos como se ha señala-
do en algunos espacios?  

Es verdad que hay mucha in-
fluencia de los partidos políticos, y 
en eso la gente, si uno mira todas las 
encuestas, desconfía de los parti-
dos políticos. En mi opinión es po-
sitivo (voto obligatorio) que se esté 
reinstalando en Chile porque creo 
que culturalmente el voto aparte de 
ser un derecho político, también 
es un deber cívico. Pero claro, la 
gente dice ‘me están obligando a 
votar’, y, por tanto, a veces, vota 
desde esa apatía nulo o blanco o 
bien puede votar desinformado. 

 
-¿Cree que los votos nulos y 

blancos favorecen a los pactos 
oficialistas? 

Es adverso, en un Gobierno que, 
de manera anómala, se va a en-
frentar todos los años a eleccio-
nes. Por tanto, cada elección va a 
ser una especie de plebiscito al go-
bierno, eso es inevitable. (…) A pe-
sar de todo el escenario adverso, a 
pesar de la apatía, a pesar de las en-
cuestas, la desaprobación, la lista 
Unidad Para Chile, que es una lis-

ta oficialista, donde está Apruebo 
Dignidad con el PS y los Liberales, 
va a ser de las listas más votadas en 
competencia. Eso yo lo pronóstico 
para el día domingo.  

 
Esa afirmación ¿No le parece 

un poco aventurada? 
A lo que voy es que creo yo que 

la lista Unidad para Chile va a te-
ner un buen respaldo ciudadano, 
otra cosa es que la representación 
en el Consejo sea mayoritaria, y 
obviamente nosotros estamos por-
que haya un pacto en el Consejo 
Constitucional de equilibrio de 
fuerzas donde, Unidad para Chile, 
va a tener que pactar con la centro 
derecha democrática, como lo hi-
cimos para habilitar este proceso 
con los 12 puntos de las bases, para 
sacar una Constitución que sea 
aceptada transversalmente por los 
distintos sectores. 

 
Y volviendo a los números de 

votos nulos y blancos ¿En qué 
porcentaje uno pudiese hablar 
de que el proceso, tomando en 
cuenta que siempre es legítimo, 

puede ser menos válido? ¿Uste-
des tienen alguna proyección 
de cuánto van a ser? 

Es difícil pronosticar, pero yo di-
ría dos cosas. Uno, el llamado a esa 
campaña a votar nulo o blanco, a 
abstenerse en este proceso, frente 
al auge real de la extrema derecha 
-porque ese llamado viene más 
bien desde la izquierda- que no 
sólo quiere el status quo, sino que 
incluso quiere retroceder respecto 
de la constitución del 80’, que ya es 
muy conservadora, yo creo que es 
irresponsable hacer ese llamado.  

Habiendo un espacio de disputa 
democrática, creo que hay que to-
mar los espacios y jugar el partido, 
la cancha. Esa es mi opinión polí-
tica respecto a esa campaña de 
voto nulo y blanco. Y respecto al 
porcentaje de votos, claro, si la lis-
ta de los nulos y blancos es la ma-
yoritaria de todas, obviamente nos 
enfrentamos a un escenario de pér-
dida de legitimidad simbólica del 
proceso.

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Sobre llamado a votar nulo 
en la elección de este 
domingo, senador Juan 
Ignacio Latorre dice que es  
irresponsable y que sólo 
favorecería auge de sectores 
de extrema derecha.  
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“Este comité tiene como 
tarea armonizar las 
inversiones “. 
Rodrigo Díaz, gobernador 
regional

“Estamos hablando de un 
Gran Concepción que requiere 
intervención en mayúsculas”. 
Juan Carlos García, ministro de 
Transportes

“Todas las instancias se han 
puesto de acuerdo para que 
esto funcione y esto avance”. 
Daniela Dresdner, delegada 
regional del Biobío

“Más Movilidad”, así se llama el plan que buscará coordinar los esfuerzos de 6 
ministerios para concretar proyectos en un plazo de 5 años. En iniciativa 
participan el MOP, Transportes, Minvu, Desarrollo Social, Hacienda, 
Medioambiente, el Gore y municipios.

SE QUIERE MATERIALIZAR CARTERA DE PROYECTOS POR  MÁS DE $ 2 MIL MILLONES DE DÓLARES

PabloCarrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

A grandes problemas, grandes so-
luciones, esa es la premisa que exis-
te tras la presentación de un plan que 
básicamente busca coordinar y ace-
lerar la serie de proyectos de inversión 
en el ámbito del transportes e infraes-
tructura para el Gran Concepción. 

Al estilo Biovías buscarán 
acelerar inversión en 
transporte e infraestructura  

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

La iniciativa denominada “Más 
Movilidad” fue presentada este vier-
nes por el ministro de Transportes, 
Juan Carlos Muñoz y el gobernador 
regional, Rodrigo Díaz, y a través de 
ella se busca lograr que todos los pro-
yectos de Transportes e Infraestruc-
tura que existen en la zona, puedan 
lograr materializarse en un plazo má-

ximo de 5 años. 
“Este comité tiene como tarea ar-

monizar las inversiones y las obras 
tienen que tener una lógica. No pode-
mos hacer un corredor de transpor-
te público en la Ruta 160, que es uno 
de los anuncios que está comprendi-
do en la cartera de proyectos, si no te-
nemos una ruta costera. No pode-

mos tener más trenes, si no avanza-
mos con los pasos desnivelados. Esto 
va a contar con un equipo de trabajo 
especialista, igual como ‘Biovías’, y va 
a ser financiado con dinero del Go-
bierno Regional, lo que nos va a per-
mitir sacar adelante las tareas que le 
urgen a la Región del Biobío. También 
hay medidas de urgencia, de tal ma-
nera de contar con más opciones de 
transporte público en los próximos 
dos meses”, señaló Díaz al explicar los 
alcances del plan. 

En tanto, el ministro de Transpor-
tes valoró el inicio de este proceso y 
resaltó la forma participativa de en-
frentar la situación y generar solu-
ciones en base a la coordinación y el 
consenso.   

“Estamos hablando de un Gran 
Concepción que requiere interven-
ción en mayúsculas y eso es justa-
mente lo que estamos presentando 
hoy. Gobernanza, proyectos de in-
fraestructura y proyectos de trans-
porte público. Aquí quisiera comen-
zar valorando y agradeciendo al Go-
bernador Regional, la Delegada 
Presidencial, los alcaldes por partici-
par y sumarse a esta instancia de co-
ordinación con tanta decisión. Hoy 
día es importante transmitir que es-
tamos avanzando en algo que es fun-
damenta”, dijo. 

 
¿Cómo funcionará? 

Así entonces, el plan presentado 
tiene tres ejes: uno destinado a crear 
una gobernanza para esta iniciativa. 
Por ello, la referencia al proyecto Bio-
vías que a comienzos del dos mil per-
mitió la aparición del primer corredor 
de transporte público   en avenida Pai-
caví y del servicio de  Biotrén. 

De esta manera con financiamien-
to del Gore se creará una equipo lo-
cal que se encargará de la coordina-
ción y de agilizar los trámites necesa-
rios para que los proyectos 
priorizados se concreten. 

Los otros dos ejes de este plan son 
Transporte público e infraestructura.  
Aquí  el balance de obras que se quie-
re materializar suma 22 iniciativas, 
por un total de 2 mil 263 millones de 
dólares.   

Acá están concentrados proyec-
tos de los cuales en Diario Concep-
ción hemos informado oportuna-
mente, como la construcción del 
Puente Industrial, la compra de 23 
buses eléctricos para servicio de Bio-
bus, la construcción de la Costanera 
Sur, la terminación del Puente Bicen-
tenario y la ruta Costanera Mar, solo 
por mencionar algunos. 

Pero además, es importante men-
cionar que para que este plan funcio-
ne como una vía expresa para mate-
rializar proyectos era necesario su-

INFRAESTRUCTURA Y 
TRANSPORTES serán las 

áreas donde se coordinará 
inversiones y gestión para 
materializar 22 iniciativas  
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prestación del servicio, mejorando 
también la condición de los conduc-
tores dado que se podrá fiscalizar 
mucho más rápidamente y con ma-
yores atribuciones aspectos como 
el cumplimiento de los horarios la-
borales, los contratos, además de la 
obligatoriedad de la contratación 
de seguros de vida. 

Junto con ello se espera que esta 
nueva regulación impulse definitiva-
mente la implementación del pago 
digital de la tarifa a través de un sis-
tema de tarjeta como la que opera 
actualmente el Biotrén y además la 
llegada de la electromovilidad a la 
flota de buses en Gran Concepción. 

 
Aplicación 

Por último, otra de las iniciativas 
que está incorporadas en este plan 
es la habilitación de la aplicación 
para teléfonos móviles que permite 
conocer la ubicación de los taxibu-
ses que prestan servicios en el actual 
sistema licitado. 

De hecho, en el Parque Ecuador se 
realizó la ceremonia donde el mi-
nistro y subsecretario de Transpor-
tes junto a la delegada regional, Da-
niela Dresdner, oficializaron la entra-
da en operaciones de la plataforma 
que opera también para los recorri-
dos que cubren el servicio Concep-
ción-Tomé. 

Esta App ya estaba en fase de mar-
cha blanca hace más de una sema-
na como lo informó Diario Concep-
ción y ya logró que 25 mil usuarios la 
“bajaran”. 

Sobre todas iniciativas y la nueva 
forma de administrarlas mediante 
un plan que cuente con un equipo lo-
cal que gestione las iniciativas y cuya 
cabeza sea el propio subsecretario 
Jorge Daza, es visto como respuesta 
concreta ha años de descoordinacio-
nes y falta de priorización a obras e 
iniciativas que tiene a la zona sumi-
da en una crisis, como lo expresó 
Daniela Dresdner.  

“Todas las instancias se han pues-
to de acuerdo para que esto funcio-
ne y esto avance. Estamos hablan-
do del Estado funcionando como 
Estado. Vamos a poder llegar ade-
lante porque están todas las volun-
tades puestas en el mismo camino. 
Además, está la voluntad del Presi-
dente de la República, Gabriel Bo-
ric, de poder avanzar esto de la me-
jor manera y de la manera más rá-
pida y en ese sentido, este es 
probablemente uno de los legados 
presidenciales más grandes que va 
a tener la Región del Biobío”, cerró 
la delegada regional.

ción, donde se licitará la operación 
de 23 buses, lo que de paso permiti-
rá regular la tarifa y mejorar el están-
dar de las máquinas.    

En tanto, para junio está progra-
mado implementar buses de apoyo 
para reforzar el servicio en las comu-
nas de San Pedro de la Paz, Concep-
ción, Talcahuano y  Hualqui que es 
donde se ha detectado las menores 
frecuencias, en especial en el horario 
nocturno, situación que ha genera-
do una amplia crítica a la falta de ca-
pacidad de la autoridad para poder 
lograr que los actuales operadores 
cumplan con los planes operacio-
nales que tiene declarados. 

Mientras se espera que en octu-
bre, y tal como informó Diario Con-
cepción, comience la implementa-
ción del nuevo marco regulatorio 
para el transporte público en la 
zona, más conocido como Períme-
tro de Exclusión. 

Así se dará fin a los actuales con-
tratos con los operadores  y se pro-
cederá a firmar unos nuevos, que 
tendrán nuevas exigencias para la 

mar a otros actores y por eso, forman 
parte de él los ministerios de Obras 
Públicas, Vivienda y Urbanismo, De-
sarrollo Social, Medioambiente y Ha-
cienda. También se incorporó a los 
municipios de Lota, Coronel, San Pe-
dro de la Paz, Concepción y Talcahua-
no. 

Todos ellos formarán parte de este 
recién creado comité asesor y donde 
el equipo del Programa de Vialidad  y 
Transporte Urbano (Sectra) dará los 
principales lineamientos. 

Ahora, para asegurarse que todo 
este plan funcione y como ya se dijo 
las obras y proyectos puedan mate-
rializarse, se recurrirá la formula de 
los convenios de programación, que 
son acuerdos que suscribe el Gore 
con distintos ministerios y organis-
mos como La Empresa de Ferrocarri-
les del Estado y que son vinculantes 
para las partes. 

Así se asegura que más allá de 
quien sea el ministro o ministra o el 
gobernador regional los dineros para 
cada iniciativa estén cuando se les ne-
cesite.  
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2.200
millones de dólares es el 
costo de la cartera de 
proyectos que el nuevo 
Comité Asesor buscará 
impulsar. 

El ministerio de Transporte 
iniciará durante mayo el 
proceso para licitar la compra 
y operación de las nuevas 
máquinas que debieran estar 
operando a inicios de 2025. 

130 nuevos buses 
para servicio a Lota 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

 Corto plazo 
Pero como se trata de enfrentar 

una emergencia, la de los proble-
mas de movilidad que existen el 
Concepción Metropolitano y que se 
solucionan con obras e inversión, 
hay una serie de proyectos que se es-
pera concretar rápidamente. 

Entre los destacados se encuen-
tran el comienzo del proceso para in-
corporar 130 nuevos buses al reco-
rrido Concepción-Lota, que se pro-
curará que sean todos eléctricos. 

Para eso durante mayo se comen-
zará un proceso de participación 
ciudadana para conocer la opinión 

de las personas que utilizan el trans-
porte público en estos servicios para 
conocer aspectos como frecuencias, 
recorridos y calidad del servicio. 

Para avanzar rápidamente en este 
llamado a licitación, se utilizará la ex-
periencia de lo realizado con la de la 
adquisición de los 25 buses para el 
servicio de Biobus, cuyas bases ya pa-
saron por Contraloría, donde se 
tomó razón de ellas. Así entonces, se 
espera que esos buses estén operan-
do a comienzo de 2025. 

Una historia similar ocurrirá para 
el servicio de transporte público que 
cubre el tramo Santa Juana-Concep-

RED REGIONAL 
Autoridades lanzaron 
oficialmente la 
aplicación para conocer 
la ubicación de los 
taxibuses.  
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Plan Calles Sin Violencia: 
destinarán a 8 fiscales a la 
persecución penal en Biobío

ENTREGARÁN 11 MIL MILLONES DE PESOS PARA EL MINISTERIO PÚBLICO A NIVEL NACIONAL

El subsecretario del Interior Ma-
nuel Monsalve entregó detalles sobre 
la implementación del Plan Calles Sin 
Violencia en visita a la Región del Bio-
bío y señaló,  en primera instancia, 
que el 2022 en la Región hubo 118 ho-
micidios y que al primero de mayo de 
esta año 2023 ya se han cometido 35 
homicidios, por lo que el objetivo de 
esta iniciativa es quebrar esta curva as-
cendente.  

“Vamos a destinar recursos a perse-
cución penal. Que los delitos violentos 
y los homicidios sean aclarados por-
que hoy los homicidios, en muchas 
ocasiones, son cometidos por estruc-
turas criminales violentas que tienen 
armas y poder de fuego y comenten 
delitos”, indicó el subsecretario. 

Luego detalló cuáles serán algunas 
de las medidas: el Ministerio publico 
va a destinar 8 fiscales especializados 
en la investigación criminal en a lo 
menos dos o tres grupos de primera 
respuesta. Uno para la Provincia de 
Concepción, otro para la Provincia 
de Biobío y otro en la Provincia de 
Arauco a propósito de violencia rural.  

“El Gobierno a través del Ministerio 
del Interior va disponer durante el 
transcurso se este año de 11 mil millo-
nes de pesos que le va a transferir al Mi-
nisterio Público para contratar equi-
pos que trabajen en conjunto con es-
tos fiscales, 182 personas a lo largo de 
Chile, en la Región son 20 profesiona-
les a contratar con estos recursos, 
abogados, analistas, profesionales 
para la unidad da atención a vícti-
mas”, indicó Monsalve.  

En cuanto a la Policía de Investiga-
ciones se va a disponer de un equipo 
que va a reforzar las brigadas de homi-
cidios que hasta ahora son 9 profesio-
nales especializados. “Todos estos fis-
cales, profesionales contratados con 
los recursos del Ministerio del Interior 
y profesionales de la PDI, van estar 
abocados a un sola tarea que es per-
seguir a los responsables de los delitos 
violentos”, sostuvo el subsecretario 
del Interior.  

Además señaló que para esto se han 

mos su ayuda (...) Que nos puedan 
ayudar a sacar esta verdadera lacra 
que tiene la ciudad de Concepción, 
que es el comercio ilegal”.  

El alcalde de Coronel, Boris Chamo-
rro, declaró que “quisiera saludar la vi-
sita del subsecretario Monsalve por-
que es la voluntad expresada de par-
te del Gobierno del Presidente Gabriel 
Boric. El Plan Calle Sin Violencia debe 
ser la política en materia de seguridad, 
la política pública más agresiva de los 
últimos 10 o 15 años que se ha visto 
como Estado de Chile. Y en ese senti-
do queremos reforzar el que en el caso 
de Coronel haya sido incorporado 
porque la descentralización no tan 
solo es Santiago versus regiones, sino 
que también en la descentralización 
del Gran Concepción”. 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

El Subsecretario del Interior, Manuel Monsalve, entregó las medidas que darán 
inicio a estrategia para enfrentar delincuencia en visita a la Región del Biobío. 

comprometido 2 mil millones de pe-
sos para cerrar brechas tecnológicas 
de la PDI. Y está comprometido con 
Carabineros de Chile una inversión 
para mejorar la tecnología de georre-
ferenciación de cada uno de los fun-
cionarios policiales que cumplen labo-
res en la calle, también va haber patru-
llaje en lugares donde hay mayor 
frecuencia de delitos violentos.  

“Hay 10 lugares ya identificados en 
la comuna Concepción, uno en Coro-
nel, seis lugares ubicados en Los Án-
geles. Respecto a eso, va a haber patru-
llaje focalizado de Carabineros”, dijo. 

En cuanto al trabajo que se ha efec-
tuado en torno al Plan Calles Sin Vio-
lencia desde el 10 de abril en la Región 
del Biobío, estableció que Carabine-
ros ya ha hecho 4 mil controles de 
identidad. 

Otro elemento del plan será la fisca-
lización en materia de armas y en ma-

teria de persecución a prófugos de la 
justicia. “Se han detenido 93 personas 
que estaban prófugos y 19 correspon-
den a Coronel, Concepción y Los Án-
geles (...) Se han fiscalizado a lo menos 
71 armas, ya se han entregado 3 armas 
y 37 municiones”, indicó y agregó que 
también se ejecutarán los planes Es-
tado Presente por parte de la Subse-
cretaría de Prevención del Delito en 
120 comunas del país y en 328 comu-
na el plan de Más Comunidad Más Se-
guridad desde la Subsecretaría de De-
sarrollo Regional.   

“En materia de persecución penal, 
y quiero aclararlo, aquí en la Provin-
cia de Concepción, la persecución no 
va a tener distinción de comunas. Y 
por lo tanto en la línea de persecución 
penal el programa Calles Sin Violen-
cia está enfocada en la comuna de 
Concepción y Coronel, pero va a invo-
lucrar la persecución de los homici-

dios de toda la Provincia, sea cual-
quier comuna van a estar incorpora-
das en el eje que tiene que ver con la 
persecución penal en materia de ho-
micidios”, especificó Monsalve.  

En el acto de lanzamiento de esta 
iniciativa estuvieron presentes los al-
caldes de Coronel y Concepción, y 
también parlamentarios.  

Álvaro Ortiz, alcalde de Concep-
ción, señaló que “nosotros le quere-
mos pedir, en el caso de Concepción, 
junto con lo que usted ya señaló, sub-
secretario, mano dura con el comer-
cio ambulante. Lo hemos dicho una y 
otra vez. Antes de ayer, acuchillaron a 
un funcionario municipal. Tenemos si-
tuaciones de asociación ilícita, micro-
tráfico, cobros por los espacios que los 
ambulantes (...) En la diagonal Pedro 
Aguirre Cerda, entre Tribunales y la 
Universidad de Concepción, tres pun-
tos realmente complejos donde pedi-

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl
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nuevos para el Ministerio 
Público en la Región del 
Biobío contempla en Plan 
Calles Sin Violencia.  

profesionales
20

a través de la 
georreferenciación traerá 
esta iniviativa de seguridad 
para carabineros que 
trabajan en la calle.  

Sistema de 
localización  

UN SERIE DE MEDIDAS  
con foco especial en la 

persecución penal, por lo 
que se destinarán 

millonarios recursos a la 
PDI y el Ministerio Público. 
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prácticas profesionales, 
realización de trabajos de 
grados, acceso para la 
implementación de 
estrategias pedagógicas, son 
algunos de los compromisos.

Prioridad para  
pre prácticas y 

200
años cumple el Liceo Enrique 
Molina Garmendia.

UdeC y Liceo Enrique Molina 
Garmendia firman convenio 
de colaboración

investigación por parte del 
Ministerio Público, dadas las 
circunstancias de su 
fallecimiento.

VÍNCULO ENTRE AMBAS INSTITCUIONES EDUCACIONALES

Como “felices y satisfechos” se 
calificaron los ánimos en la Univer-
sidad de Concepción, luego de la fir-
ma de un convenio de colaboración 
con el Servicio Local de Educación 
Pública (SLEP) Andalién Sur y el Li-
ceo Enrique Molina Garmendia.  

Prioridad para la realización de 
pre prácticas y prácticas profesio-
nales, realización de trabajos de gra-
dos, acceso para la implementación 
de estrategias pedagógicas son algu-
nos de los compromisos tomados 
por el liceo, mientras que la Univer-
sidad de Concepción se comprome-
tió a trabajar por “la posibilidad de 
tener un centro de investigación edu-
cativa en enseñanza secundaria al in-
terior del Liceo, en donde colabore 
la comunidad interna y también la 
universitaria, son oportunidades 
reales que visualizamos”, comentó el 
Rector de la Universidad de Con-
cepción, Dr. Carlos Saavedra Rubilar.   

El enlace permite, además, “forta-
lecer los nexos a través de los progra-
mas de Talentos UdeC, de PACE  
UdeC y otras iniciativas, y que bus-
quemos cómo materializar a poste-
riori formas de ingreso directo hacia 
la Universidad a partir de algunos cu-
pos que se generen en carreras par-
ticulares”, agregó el Dr. Saavedra.   

Como identifica el rector del liceo, 
Julio González Leiva, para su comu-
nidad este convenio “es una inicia-
tiva que venimos trabajando hace 
tres años y es de suma importancia 
porque abre un camino, un marco 
para establecer relaciones que apo-
yen los aprendizajes de los estudian-
tes, todo un horizonte de posibilida-
des que pueden tener las respuestas 
a las inquietudes de los apodera-
dos, estudiantes y profesores”. 

“Esta firma materializa un traba-
jo que el liceo Enrique Molina Gar-
mendia ha realizado durante varios 
años y que ha buscado la forma de in-
corporar esta relación bidireccio-
nal, con la intención de mejorar la ca-
lidad formativa”, explicó la Directo-
ra de Docencia UdeC, Dra. Carolyn 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

El acuerdo se concreta en el marco de la celebración de los 200 años del liceo, que 
lleva el nombre de su exrector y fundador de la Universidad de Concepción. Aquí 
se dictaba el curso fiscal de leyes que pasaría a ser lo que ahora conocemos como 
la carrera de Derecho. 

ción, con el apoyo comprometido 
de los padres del liceo”, puntualizó

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl

Mejor Niñez lamenta muerte de adolescente

y contención a la familia, a las resi-
dencias, al equipo, a los adolescen-
tes que forman parte de las residen-
cias. También resguardar, ya que 
hay un proceso de investigación 
por este homicidio, recordar que el 

Hasta la Región del Biobío se 
trasladó la Directora Nacional del 
Servicio Mejor Niñez, Gabriela Mu-
ñoz a propósito de la muerte de 
una adolescente de 16 años quien 
falleció baleada por un conductor 
de aplicación, en un hecho que 
debe ser investigado. “Estamos 
profundamente afectados con el 
homicidio de la adolescente que 
corresponde a usuaria de una resi-
dencia de protección del servicio”, 
indicó Muñoz.  

“Mi visita tiene sentido con poder 
reforzar las acciones que son bási-
camente medidas de información 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

servicio disponga toda la informa-
ción que el proceso investigativo 
requiera”, apuntó la directora.  

Respecto al tiempo que llevaba 
en el servicio la víctima, la directo-
ra de Mejor Niñez, mencionó que: 
“Yo no puedo abrir la historia de 
vida acá, pero solo mencionar que 
la adolescente ingresa al Servicio 
Nacional de Menores a los dos años, 
tiene una larga trayectoria de daño, 
que lamentablemente no fue inte-
rrumpida de manera previa. En el 
último tiempo era parte de una re-
sidencia de protección, que es un 
modelo nuevo”. 
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Fernández Branada, agregando que 
“permite visualizar las formas en que 
vamos a buscar mejoras formativas 
para las y los estudiantes del liceo y 
el cómo incorporar otras acciones 
estratégicas en torno a la investiga-
ción, a las prácticas profesionales y 
a otros sistemas de encuentros y de 
trabajo conjunto”.   

En ese contexto, el Director Ejecu-
tivo del SLEP Andalién Sur, Gonza-
lo Araneda Ruiz, valoró las señales 
que ha dado permanentemente la 
Universidad de Concepción “para 

poder potenciar y seguir desarro-
llando el trabajo exitoso que tiene 
esta comunidad educativa, además 
del trabajo permanente de los profe-
sores, de los asistentes de la educa-

El hecho está 
enmarcado en una  
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Provoca alteración en estructuras 
óseas, como el cráneo, que 
puede provocar hidrocefalia, 
compresión de la médula espinal 
o de las arterias vertebrales, 
desviaciones de columna, 
problemas de audición y 
problemas psicomotores ante el 
compromiso general del 
crecimiento de los huesos.

La acondroplasia

Familias buscan adquirir 
fármaco para la acondroplasia

TIENE UN COSTO DE US$25.000 MENSUAL 

Un verdadero drama vive una fami-
lia de Penco, que mensualmente re-
quiere de 25 mil dólares para tratar a 
una niña de 5 años que, a las 33 sema-
nas de vida, fue diagnosticada con 
acondroplasia, enfermedad poco fre-
cuente que afecta huesos y cartílagos 
debido a una mutación del gen FGFR3, 
que reduce la tasa de crecimiento óseo.  

La acondroplasia, considerada 
como el tipo de displasia esquelética 
más frecuente y principal causa de la 
baja talla a nivel mundial, que se pro-
duce en uno de cada 25 mil nacimien-
tos es, precisamente, la patología que 
afecta a Valentina.  

Pamela Herrera, madre de la niña, 
afirmó que con el tiempo, los menores 
con acondroplasia al ser de talla peque-
ña desarrollan discapacidad.“Ella tie-
ne que usar un banquito para lavarse 
las manos, los dientes y para alcanzar 
cosas que al resto resulte simple”.  

Hasta ahora, sólo cinco niños a nivel 
país pueden acceder al millonario fár-
maco, llamado vosoritide, anhelo que 
la familia de Valentina está intentando 
conseguir mediante acciones judicia-
les para evitar que problemas como la 

No es cubierto por el Minsal, tampoco a través de la Ley 
Ricarte Soto, enfermos logran obtenerlo sólo a través de 
recursos de protección contra isapres. 

 FOTO: CEDIDA POR LA FAMILIA

el Instituto de Salud Pública porque si 
el fármaco tiene resolución del ISP ba-
jaría el costo. Lo ideal es que cada niño, 
independiente de su sistema de salud, 
tenga el medicamento desde que nace”. 

Para Katerina Abarca, vicepresiden-
ta de la Corporación Padres Acondro-
plasia en Chile, el problema es que el 
coste del medicamento, que logra inhi-
bir el gen FGFR3, no está siendo cubier-
to por el Ministerio de Salud,  Ley Ricar-
te Soto, ni Fonasa, organismos que han 
argumentado ante la corporación que  
hay  falta de presupuesto.  Con las isa-
pres se ha conseguido financiarlo, pero 
sólo  tras un fallo judicial.  

“El Gobierno podría realizar un plan 
especial, ni siquiera pensando en am-
pliar las enfermedades que cubre la 
ley Ricarte Soto, un proyecto para com-
prar el medicamento en grandes can-
tidades, por ejemplo, a través de Cena-
bast para atender a los cerca de 120  ni-

ños que tenemos en Chile con esta 
enfermedad,  de los que 8 son de Bio-
bío”, dijo. 

Es vital usar el medicamento a tem-
prana edad, explicó, porque sólo se 
puede utilizar hasta que cierran las 
placas de crecimiento, situación que en 
las niñas ocurre a los 13 años y en los 
niños a los 16. 

 “Se les debería dar prioridad a los 
niños. Acá no se está respetando la 
convención de los derechos del niño, 
no se les da preferencia para la com-
pra, a pesar que mientras más peque-
ños sean al tomar el fármaco, mejor se-
rían los resultados”. 

Tras demandar a su isapre, a través 
de un recurso de protección, su hija An-
tonia, de 7 años, logró acceder al me-
dicamento que salió hace un año y me-
dio a la venta. “Es la segunda niña en 
Chile en recibir el medicamento. Lleva 
un año y dos meses con el medicamen-

to y ha presentado un cambio general 
de su sistema óseo, mejoró su colum-
na, su respiración, se acabaron los ron-
quidos de noche, sus deditos están más 
largos por lo que le cuesta menos to-
mar las cosas”. 

Un niño que no logre adquirir el me-
dicamento quedará con deformacio-
nes propias de la enfermedad e, inclu-
so, puede  morir si tiene alguna afec-
ción o estreches en el foramen 
magnum ( agujero en la base del cráneo 
por el qwue pasa la  médula espinal). 
“Esa es la causal de muerte más común 
en los niños con acondroplasia”, dijo 
Abarca. 

 
Diagnóstico temprano 

 Esteban San Martín, médico gene-
tista del Hospital Regional y académi-
co de Medicina de la Universidad de 
Concepción, aseguró que el diagnósti-
co clínico y genético de una displasia 
esquelética como la acondroplasia es 
importantisimo para determinar la na-
turaleza del problema de salud, su me-
canismo de herencia y el pronóstico de 
la condición. Permite realizar una eva-
luación de acuerdo a recomendaciones 
internacionales y dirigir el manejo in-
terdisciplinario de signos y síntomas 
asociados. 

Explicó que en enfermedades como 
la acondroplasia se enfrentan a dos 
grandes dicultades como son la falta de 
disponibilidad de estudios genéticos, 
específicos e inespecíficos, por secuen-
ciación en el sistema público lo que li-
mita el acceso y muchas veces las fami-
lias los terminan costeando. 

 La segunda es la falta de especialis-
tas en genética clínica, pues la mayo-
ría están en Santiago. Lo que puede re-
tardar la evaluación y diagnóstico. 

El especialista explicó que el trata-
miento de la enfermedad requiere de 
un manejo multidisciplinario, que en 
recién nacidos implica estudios de ima-
gen del cerebro y la columna cervical 
para valorar el foramen magnum y des-
cartar la hidrocefalia, así como la po-
lisomnografía para descartar una ap-
nea central del sueño.  

 Es necesario un tratamiento de las 
infecciones de oído  y evaluar cual-
quier problema de audición. 

En la infancia debe controlarse el au-
mento de peso. Debe ofrecerse apoyo 
social y psicológico. “El arqueamiento 
progresivo y sintomático de las piernas 
puede tratarse quirúrgicamente”, dijo. 

En tanto, explicó San Martín, los pa-
cientes adultos pueden requerir una la-
minectomía lumbar para tratar la es-
tenosis espinal. Respecto de la talla 
baja, algunos pueden elegir procedi-
mientos de alargamientos de extremi-
dades o utilizar medicamentos de re-
ciente aprobación por la FDA, que no 
son curativos, pero al parecer han de-
mostrado mejorar la talla final, siem-
pre y cuando se utilicen a la edad y do-
sis adecuada. 

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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sifosis lumbar e hipoacusia,  entre 
otras, que se desarrollan en menores 
que no pueden acceder al vosoritide.  

Por el momento, la familia cuenta 
con el apoyo de La Teletón para el tra-
tamiento psicomotriz de Valentina 
desde los 5 meses de edad. “Desea-
mos es que el medicamento sea entre-
gado, ojalá a través de la Ley Ricarte 
Soto (...) Esperamos una reunión con 
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Los objetos que concentran la atención 
de visitantes en Museo de Arte Religioso

PINTURAS, RÉPLICAS Y TÚNICAS PAPALES

Un rincón poco conocido de la Plaza de 
Independencia, que esconde parte de la 
historia religiosa local, y que está abierto 
al público del Gran Concepción.  

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

REPLICA ORIGINAL de 
la Sábana Santa.

TÚNICA de el Papa Juan Pablo II en mantenimiento.

CUADRO que 
muestra un hecho 
religioso y que se 
ubica en el museo.

FACHADA DE MUSEO DE ARTE RELIGIOSO de la Catedral de Concepción.
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HITO MEDIOAMBIENTAL CONTRIBUIRÁ A LA CONSERVACIÓN DEL ECOSISTEMA

El Consejo de Ministros para la Sus-
tentabilidad y el Cambio Climático 
(CMSyCC), instancia que preside la 
ministra del Medio Ambiente, Maisa 
Rojas, aprobó  la creación del San-
tuario de la Naturaleza Humedal De-
sembocadura Río Biobío, ecosistema 
de gran riqueza natural en el que se 
encuentra flora y fauna nativa y endé-
mica del país. 

El nuevo santuario de la naturale-
za se ubica en la región del Biobío, en 
las comunas de Concepción, Hual-
pén y San Pedro de la Paz, con una 
superficie aproximada de 2.174,5 
hectáreas.  

“La aprobación del Santuario de la 
Naturaleza Humedal Desembocadu-
ra Río Biobío es un hito medioam-
biental, porque ayudará en la conser-
vación de un ecosistema de alto valor 
para la región y el país. Gracias a la 
creación de este santuario se protege-
rá de mejor manera la rica biodiver-
sidad presente en esta zona, donde se 
han registrado más de 140 especies de 
aves, 71 especies nativas de flora, pe-
ces, anfibios y reptiles nativos con 
alto endemismo. Como gobierno se-
guiremos trabajando en el resguardo 
del patrimonio natural de Chile”, co-
mentó la ministra Maisa Rojas. 

La zona es un sitio de descanso 
para las aves, siendo reconocida a ni-
vel mundial por BirdLife International 
como un Área Importante para la 
Conservación de las Aves, destacán-
dose especies playeras y acuáticas. 
También flora acuática, cuatro espe-
cies endémicas de peces y cuatro es-
pecies nativas de anfibios, todos en ca-
tegoría de conservación, entre las que 
se encuentran la rana chilena y el sapo 
rosado, en categoría casi amenazada. 

Asimismo, se han identificado sie-
te especies de reptiles en el área pro-
puesta, de las cuales cuatro son endé-
micas y tres son nativas, una de ellas 
catalogada como vulnerable.  

La aprobación de este santuario 
también refuerza los compromisos 
del país en materia de cambio climá-
tico. La Contribución Determinada 
a Nivel Nacional (NDC, por sus siglas 
en inglés) y la Estrategia Climática de 
Largo Plazo (Eclp)  establecen la 

Desembocadura del río 
Biobío es declarada 
Santuario de la Naturaleza
En el lugar se han registrado más de 140 especies de aves, 
flora nativa, peces, anfibios y reptiles que, a través de la 
declaración serán protegidas como patrimonio natural.

meta de proteger 30 humedales cos-
teros como área protegida al año 
2030.  

Asimismo, la creación de este san-
tuario sigue la ruta del Marco de Bio-
diversidad de la Convención de Diver-
sidad Biológica (CBD) sobre garantizar 

y hacer posible que, para 2030, al me-
nos un 30% de las zonas terrestres y de 
aguas continentales y de las zonas ma-
rinas y costeras sean protegidas.  

La noticia llega a una semana de 
que el propio MMA declarara como 
humedal dos nuevos humedales ur-

FOTO: SEREMI MEDIO AMBIENTE

banos: el Paicaví- Tucapel bajo, que se 
emplaza en la comuna de Concep-
ción, y del humedal Price, ubicado en 
la comuna de Hualpén.

Un 50% de avance tienen actual-
mente las obras del skate park de Los 
Ángeles, faena que fue inspeccionada 
por el director (s) del Serviu, Eduardo 
Arriagada, quien indicó que se espera 
que la iniciativa esté entregada al uso 
de la comunidad a fines del primer 
trimestre de 2024. 

“Es muy interesante que los jóvenes 
se asocien, se organicen, y que puedan 
participar de este tipo de proyectos. 

Avanza construcción de 
Skate Park en Los Ángeles 

que tiene un gran impacto social, por-
que cada vez se van más niños que an-
dan en roller, skate, scooter y esto ayu-
dará enormemente a la comunidad”. 

La inversión supera los $320 millo-
nes a través del programa Mejoramien-
to de Vivienda y Barrios del Minvu.  

La ejecución de las obras, que tienen 
un costo de $320 millones, se reali-
zasn en un terreno de  1.200 metros 
cuadrados, en los que construirá la 
cancha de skatepark de hormigón, 
obstáculos con rampas rectas, inclina-
das, cajones de obstáculos, quarter pi-
pes, entre otros. Además, contará con 
iluminación y un sombreadero.

 FOTO: MINVU

Esto demuestra que el Minvu no sola-
mente construye casas, calles, aveni-
das, sino que también a los espacios re-
creativos (...) con los que la gente se 
identifica  y que esperan con ansias ter-
minen los trabajos”. 

Rolando Zurita, presidente de la 
Agrupación Los Ángeles Team, afirmó 
que “esperábamos esto, lo postulamos 
a través del municipio  (...)  Para noso-
tros es un gran avance, un gran salto, 
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OBITUARIO

Lamentamos comunicar el sensible 
fallecimiento la Oceanógrafa de la Es-
cuela de Ciencias del Mar, 
 

JOSSELINE FERNÁNDEZ 
(Q.E.P.D) 

 
Josseline ingresó al programa de Ma-
gíster en Oceanografía de la PUCV, y 
fue estudiante del Instituto Milenio de 
Oceanografía el año 2016 y 2017. Par-
ticipó en los cruceros FIP Montes Sub-
marinos el año 2015, MOPEX el año 
2016 y la Serie de Tiempo Oceanográ-
fica de Valparaíso los años 2015 y 
2016, todos proyectos que formaron 
parte del Instituto Milenio de Oceano-
grafía. Actualmente estaba trabajan-
do en el Servicio Hidrográfico y Ocea-
nográfico de la Armada.  Falleció a sus 
34 años de edad, en la comuna de 
Quilpué, el día 02 de mayo del 2023. 
 
La despedimos con profunda pena, 
enviando nuestra solidaridad y con-
dolencias a su familia. 
 
Instituto Milenio de Oceanografía
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Rector Ucsc recibió mensaje de 
Papa Francisco acerca de rol de 
las universidades católicas  

DURANTE ENCUENTRO EN EL VATICANO

El rector de la Universidad Cató-
lica de la Santísima Concepción, 
Cristhian Mellado, participó de una 
reunión con el Papa Francisco, du-
rante una actividad relacionadas 
con casas de estudio católicas. 

Contribuir a la formulación de po-
líticas públicas relativas a educación 
es uno de los objetivos de la Organi-
zación de Universidades Católicas de 
Latinoamérica y el Caribe (ODU-
CAL), con cuyos miembros se reunie-
ron con el Papa Francisco en el se-
gundo día de actividades en Roma. 
En la actividad participa el Rector de 
la UCSC, Dr. Cristhian Mellado, 
quien destacó el mensaje recibido. 

En su discurso pronunciado en 
español, Francisco agradeció al Car-
denal José Tolentino de Mendonça, 
Prefecto del Dicasterio para la Cul-
tura y la Educación, por el trabajo 
realizado, así como a los represen-
tantes de las más de 40 instituciones 
de la Oducal, en el encuentro con el 
Pontífice inserto en las celebracio-
nes por los 70 años de creación de 
esta institución. 

El Papa dedicó un importante es-
pacio de su alocución a reflexionar 
sobre los términos “universidad” y 
“católica”, puntualizando que el vo-
cablo “católico” tiene una referencia 
a la armonía. La tarea del organis-
mo es, según el Pontífice, “contribuir 
a formar mentes católicas, capaces 
de observar no solo el objeto de su 
interés. Una mirada extremada-
mente precisa y focalizada puede 
volverse fija, fijada y excluyente”. 
“Tiene la precisión de un radar, pero 
pierde el panorama”, aseguró. 

 
Rector UCSC 

El Rector Mellado manifestó sus 
impresiones luego de visitar el Va-
ticano: “Estar ahí en la Basílica de 
San Pedro, en la misa, en la tumba 
de San Pedro y la misma visita con 
el Papa, poder escucharlo y salu-
darlo, significa mucho para uno en 
su fe, en lo que significa ser creyen-
te y compromiso con la Iglesia. Y 
personalmente, poder renovar la 
promesa de fe que hice cuando asu-

 FOTO: UCSC

En el marco de un congreso de 
universidades católicas, máximo 
representante de la Iglesia instó a las 
instituciones participantes a “ampliar su 
mirada y no cerrarse en ideologías”.

fundos, que resulta necesario ana-
lizarlos bastante bien y compartir 
con la comunidad académica y con 
el Consejo Superior, por ejemplo, 
para poder ver cómo nos pueden 
orientar en nuestra identidad cató-
lica y al mismo tiempo definir cier-
tas acciones concretas”.
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Las últimas horas mantuvieron la 
incertidumbre de las y los vecinos de 
Hualpén, tras el anuncio del municipio 
respecto a la suspensión del servicio de 
retiros domiciliarios. Hoy la situación 
vuelve a la calma, al. Lo anterior, luego 
que durante este jueves la propia Mu-
nicipalidad de Hualpén informara que 
corroboraron en terreno, de parte del 
subgerente de la Planta de Transferen-
cia de Hidronor, que ya no recibirán 
residuos desde dicha comuna. Al res-
pecto, el municipio durante esta jorna-
da confirmó a través de un comunica-

Hualpén confirma solución a crisis de basura
Sanhueza, se refirió a los hechos, seña-
lando que “esta situación se llevó a cabo 
por el incumplimiento de la empresa 
del contrato que manteníamos vigen-
te, la que ayer no nos recepcionó los de-
sechos en la Planta de Transferencia, lo 
que provocó que nosotros actuáramos 
en esta situación que es de riesgo”. 

En cuanto al nuevo contrato, este 
implica el cobro de aproximadamente 
$16.500 por tonelada en Ecobio, y un 
monto de 231 millones en la modifica-
ción con Preserva. Ambos contratos 
son por 12 meses.

 FOTO: MUNICIPALIDAD DE HUALPÉN

do que trabajan para dar fin a la crisis 
de la basura en la comuna, añadiendo 
que, “la solución, que ya fue aprobada 
por el Concejo Municipal, implica la 
nueva contratación del relleno sanita-
rio Ecobio de Chillán Viejo“. 

En el mismo comunicado además 
se explica que hay una modificación en 
el contrato de Preserva, que duplicará 
los camiones que llevarán los desechos 
directamente al dispositivo final, con el 
objetivo de mantener la calidad del ser-
vicio a la comunidad. 

El alcalde (s) de la comuna, Kenji 
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mí como rector, esta vez en el cora-
zón de la Iglesia, lo cual nos compro-
mete y nos sigue desafiando a seguir 
contribuyendo a la misión que tene-
mos como Universidad Católica”. 

Asimismo, el Rector Mellado des-
tacó la potencia del mensaje del 
Papa, así como del Cardenal José To-
lentino de Mendonça, Prefecto del 
Dicasterio para la Cultura y la Edu-
cación: “Son mensajes bastante pro-
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2000 fue el año en que se inauguró el MIM y su 
programa de itinerancia por Chile con la 
muestra “El Despertar de los Sentidos”.

Museo Interactivo Mirador llegó por 
primera vez a San Pedro de la Paz

EXPOSICIÓN INTERACTIVA SE PUEDE VISITAR GRATUITAMENTE HASTA EL 27 DE MAYO

El Museo Interactivo Mirador 
(MIM) tiene 23 años de historia 
desde que se inauguró en la Re-
gión Metropolitana y una icónica 
muestra viajera que por primera 
vez llegó a San Pedro de la Paz, con 
apoyo del municipio, en cuya Bi-
blioteca Pública está para que pú-
blicos de todas las edades disfruten  
de lúdicas experiencias educativas 
sobre diversos fenómenos. 

Es lo que promueve “El Desper-
tar de los Sentidos”, exposición in-
teractiva que combina arte con 
ciencia para ofrecer una vivencia 
sensorial integral mediante distin-
tas propuestas que abordan proce-
sos vinculados con el percibir estí-
mulos del entorno, con la percep-
ción auditiva y visual de eje 
temático. 

 
Expandir el conocimiento 

“El Despertar de los Sentidos es la 
primera exposición interactiva 
creada para itinerar por Chile en el 
2000, ha estado en más de 80 loca-
lidades de norte a sur y representa 
la esencia del MIM: valerse de los 
sentidos para descubrir el mundo 
que rodea y para darse cuenta que 
los sentidos son vitales para conec-
tarnos con las problemáticas que te-
nemos como país y humanidad, 
como la crisis climática. Entonces, 
esta exposición tiene esa dimen-
sión de invitar, a partir de ese rela-
to, a reconectarnos con el planeta y 
con quienes lo habitan”, manifiesta 
Eduardo Rivera, director ejecutivo 
del MIM, sobre la trascendencia 
histórica y educativa del montaje.  

Por ello celebra el hito de poder 
llegar a la comuna local este 2023. 
“Es nuestra primera expedición a 
San Pedro de la Paz y tiene gran sig-
nificancia, porque estamos expan-
diendo la ciencia y el arte hacia lu-
gares y comunidades que nunca 
habían tenido una experiencia con 
el Museo”, sostiene. 

mediante claves lúdicas, interacti-
vas y de exploración autónoma. Es 
también la esencia de “El Desper-
tar de los Sentidos” que se puede vi-
sitar en San Pedro de la Paz.  

Esta exposición interactiva 
cuenta con 20 módulos que propi-
ciarán vivencias como mostrar 
cómo la luz y un espejo muy espe-
cial pueden engañar a los senti-
dos; ver una lupa gigante con agua 
en su interior capaz de distorsionar 
las imágenes que vemos a través de 
él; o crear burbujas planas, gigan-
tes y hasta meterse dentro de una 
para preguntarse y reflexionar so-
bre la tensión superficial del agua 
o el fenómeno de la reflexión de al-
gunos fluidos.

 FOTO: MIM

“El Despertar de los Sentidos” es un montaje viajero emblemático del MIM que, en sus 23 años de 
historia y 18 visitas a comunas de la Región del Biobío, no había impactado a la comunidad sampedrina.

tes y el Patrimonio, está en un par-
que en la comuna de La Granja 
con un edificio de 7 mil metros 
cuadrados con varias salas y mon-
tajes para enseñar sobre diversos 
temas científicos. Pero, Eduardo 
Rivera afirma que siempre se pen-
só con vocación regionalista y lle-
var a comunas fuera de la capital 
nacional al conocimiento que al-
berga y desarrolla el Museo para 
acercarlo de manera entretenida a 
sus visitantes, con tal de democra-
tizar aún más su acceso en la po-
blación nacional. Por eso el esfuer-
zo de llegar a localidades nuevas es 
tan crucial.  

 
Experiencia interactiva 

La propuesta educativa del MIM 
se basa en estimular la curiosidad 
y acercar la ciencia a las personas 

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Estadía en San Pedro de la Paz
“El Despertar de los Sentidos” se 

quedará hasta el próximo 27 de mayo 
en la Biblioteca Pública de San Pedro 
de la Paz, ubicada en Colo Colo #249. 

La exposición es de entrada gra-

tuita y se puede visitar de martes a 
viernes desde las 9 a las 13 horas y 
de 15 a 16 horas, mientras el sába-
do las puertas se abren de 11 a 13 
horas y de 15 a 18 horas. 

Y es que el MIM ha hecho 270 
viajes a lo largo y ancho de Chile en 
sus más de dos décadas de existen-
cia, contexto en el que Rivera pre-
cisa que “hemos estado en 18 opor-
tunidades en la Región del Biobío: 
en Concepción, Chillán, Los Án-
geles, Talcahuano, Coronel, Cañe-
te y Lota el 2022. Sumando todas 
esas localidades son más de 214 
mil visitas”. La oportunidad no la 
habían tenido en San Pedro de la 

Paz ni muchas otras localidades y 
este año se decidió poner el esfuer-
zo en llegar a zonas donde no se ha-
bía estado.  

Estas instancias se dan en el 
marco del programa de itinerancia 
que desde sus inicios implementa 
el MIM, el primer museo de ciencia 
inaugurado en Chile, que partió 
con la icónica exposición. 

El MIM, que hoy depende del 
Ministerio de Las Culturas, Las Ar-

EN LA BIBLIOTECA 
PÚBLICA se inauguró 
recientemente la 
muestra interactiva 
itinerante más icónica 
del MIM. 
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El jueves 16 de marzo se inauguró en la Casa del Arte de la 
Universidad de Concepción la exposición “Nosotras. En nombre 
de ninguna”, que busca realzar la obra de las mujeres pertene-
cientes a la Colección de la Pinacoteca UdeC. La muestra 
contempla las cinco salas de la Casa del Arte con más de 200 
obras en exhibición. 

A partir de la diversidad creativa de cada una de estas artistas, 
la idea es mostrar la relación que se da entre su trabajo creativo, 
su biografía y su contexto histórico; dar cuenta del porcentaje de 
obras de mujeres que integran la colección; e identificar técni-
cas, materialidades y estados de conservación. Así, desde la 
perspectiva que brindan estas prácticas, se propone una lectura 
desde la diversidad de temas e ideas que movilizaron a estas 
artistas, en sus distintos contextos culturales, sociales y políticos.

Considerando los antecedentes y fundamentos expuestos se 
decidió que las cinco salas de la Pinacoteca sean territorializadas 
por las obras de las artistas femeninas que custodian la colección. 

Así, “Nosotras. En nombre de ninguna”, se ha estructurado en 
cinco categorías, que articulan el diálogo con la comunidad, en 
cada una de las cinco salas de la exposición, quedando la curato-
ría de esas salas del siguiente modo: 

Sala Tole Peralta, curada por Andrea Pérez Quiroga y Gabriela 
Astete Parra, bajo el concepto territorialidades.
Sala Julio Escámez, curada por María Rosario Arias Garrido bajo el 
concepto identidades.
Sala 3, curada por Valentina Molina Alarcón, bajo el concepto 
intimidades.
Sala Marta Colvin, curada por María Enriqueta Pavés Carvajal, 
bajo el concepto cotidianidades.
Sala Fundación CAP, curada por Claudia Arrizaga Quiroz, bajo el 
concepto imaginarios.

Como parte de las actividades de mediación contempladas para 
la exposición, durante mayo se realizarán una serie de visitas 
guiadas por las salas, donde cada curadora tendrá la oportuni-
dad de dialogar con el público visitante. Dichas visitas se dividirán 
en dos tipos: una pensada en delegaciones institucionales (cole-
gios, liceos, escuelas, etc) y otra abierta al público general. 

Las visitas guiadas se realizarán los jueves 11, 18 y 15 de mayo. Las 
instituciones educacionales pueden inscribirse escribiendo al 
correo pinacotecaeduca.udec@gmail.com y el público general al 
teléfono 41 2203835.

VISITAS GUIADAS

Jueves 11, 18 y 25 de mayo
Jornada de mañana y tarde

10:30 a 12:00 
/Instituciones educacionales 
Inscripciones por correo a 
pinacotecaeduca.udec@gmail.com

15:30 a 17:00 
/Público general
Inscripciones por teléfono al número 41 2203835
Cupos limitados

“Nosotras. En nombre de ninguna” inicia visitas 
guiadas con las curadoras de la exposición
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es endémico del bosque 
esclerófilo y posee potentes 
propiedades que le hacen 
materia prima para aplicaciones 
diversas, desde salud hasta 
cosmética o agrícola.

PIONERA INICIATIVA PILOTO SE EJECUTA DESDE 2022 EN LA REGIÓN DEL BIOBÍO

Plantar dos millones de ejempla-
res de quillay (quillaja saponaria), 
en 250 hectáreas dentro de la Re-
gión del Biobío y un plazo de cinco 
años. Esa es la meta de un proyecto 
de reforestación e investigación que 
se implementa desde fines de 2022 
en un predio de  la comuna de Qui-
lleco, al límite de Tucapel, en la pro-
vincia del Biobío. 

Contribuir a recuperar y conservar 
una degradada flora nativa, al tiem-
po de profundizar los saberes sobre 
una especie nativa emblemática 
dentro del patrimonio natural y so-
ciocultural chileno son los grandes 
objetivos de la iniciativa que se im-
plementa a través de una alianza en-
tre entidades nacionales e interna-
cionales. 

Justamente, el reconocimiento 
de los grandes valores ecológico, 
social, económico e industrial que 
tiene el quillay, endémico del bos-
que nativo esclerófilo, es la semilla 
del trabajo con que se apuesta por 
“dar una respuesta sólida a los pro-
blemas de deforestación y degra-
dación que vienen sufriendo nues-
tros bosques naturales, y promo-
ver el uso agroecológico de las 
especies nativas”, asevera el doctor 
Juan Aguilera, gerente forestal de 
Plantae Labs, biotecnológica chi-
lena Plantae Labs que es una de las 
impulsoras del  proyecto. 

 
Valioso árbol 

Para abordar lo valioso del árbol, 
el experto forestal parte aseverando 
que “el quillay posee una importan-
cia superlativa en la región”. 

En este sentido, releva “su profun-
da conexión con el acervo cultural 
de la región y relevancia como espe-
cie clave en los ecosistemas bosco-
sos, en parte debido al elevado gra-
do de interacción que muestra con 
otras especies de plantas, aves, ma-
míferos e insectos”.  

En efecto, como toda especie pre-
sente naturalmente en un hábitat, 
es clave para mantener sanos a los 
ecosistemas y se realicen las diná-
micas que establecen sus distintos 
integrantes, cada uno con un valio-
so rol ecológico y establecimiento 
de funciones individuales y colecti-
vas que se traducen en servicios 
ecosistémicos. En otras palabras, 
beneficios para el ser humano y al-
gunos de importancia vital como 
proveer aire limpio y agua o brindar 
recursos naturales que pueden ser 
alimento o sustento económico.  

Servicios ecosistémicos que al ha-
blar específicamente del quillay  se 
desprenden de  lo que el doctor Agui-
lera destaca como “sus propiedades 
bioquímicas únicas”. Por ello, sirve 
de materia prima para fabricar pro-
ductos con variedad de fines e im-
pactos, desde la salud en su estudio 
para generación de vacunas o ali-

Reforestar e investigar: 
proyecto apuesta por potenciar 
el  valor natural del quillay
Plantar dos millones de árboles en cinco  años es la meta del trabajo. Objetivos son 
contribuir a recuperar al degradado bosque nativo a partir del aumento de la 
superficie cubierta con un árbol de relevancia ecológica, social y económica, junto 
con impulsar el desarrollo biotecnológico y uso agroecológico de especies nativas.

mentación animal hasta aplicacio-
nes en cosmética y agricultura.  
 
Las fases del proyecto 

Por todo ello es que el proyecto de 
reforestación e investigación busca, 
en distintos plazos, incrementar la 
superficie cubierta con el valioso 
quillay, preservar los ecosistemas 
naturales y el desarrollo de solucio-
nes biotecnológicas y sustentables. 
Algo que promoverán desde la plan-
tación que abarcará cada vez más te-
rritorio y también con estudios sobre 
su comportamiento silvícola en re-
lación con distintos parámetros y 

estrategias de plantación para iden-
tificar las condiciones específicas 
para hacer más eficiente y aumentar 
la capacidad de crecimiento natural 
del quillay. 

“Conocer la respuesta de la espe-
cie a distintos estímulos permitirá 
entender bajo qué condiciones pue-
de expresar el 100% de su potencia-
lidad genética, para luego replicarlas 
a gran escala e incrementar de forma 
significativa la superficie cultivada 
con quillay”, asevera Juan Aguilera. 

Para ello, la ejecución de este pro-
yecto consta de varias etapas. La pri-
mera comenzó con la plantación de 

 FOTO: PLANTAE LABS

31 mil árboles de quillay en 8 hectá-
reas que están siendo monitoreados 
periódicamente para evaluar su res-
puesta a distintas variables. Este 
2023 se pretende ampliar a cerca de 
60 hectáreas plantadas, hasta alcan-
zar su meta en un lustro.  

 
Más evidencia 

Este proyecto no sólo se destaca 
por el vasto territorio y gran cantidad 
de ejemplares de quillay con que se 
quiere reforestar, también por ser 
pionero al estar en la frontera de un 
conocimiento que se espera correr 
con sus resultados. 

No es que nunca se hayan desarro-
llado trabajos pilotos para optimizar 
parámetros de crecimiento en este 
árbol nativo, porque el doctor Juan 
Aguilera reconoce que hay experien-
cias, pero también que “la informa-
ción publicada es escasa y con estu-
dios que raramente superan los 12 
meses de monitoreo”. 

Evidencias provenientes de inves-
tigaciones chilenas, claro está, por-
que el quillay es endémico, y que ha 
sido importante para incentivar esta 
iniciativa que se ejecuta en la Re-
gión del Biobío y que el experto fores-
tal asegura que “aportará informa-
ción con una base científica sólida y 
un monitoreo de al menos dos años, 
contribuyendo con nueva data sobre 
el conocimiento que se tiene actual-
mente de esta especie”. 

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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PROYECTO PILOTO 
pretende identificar las 
condiciones específicas 

que aceleran el 
crecimiento natural del 

quillay. 

El quillay 
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INCLUSO IMPULSAN PROYECTO DE FORRAJE PARA ABEJAS Christopher Cortez Alarcón 
contacto@diarioconcepcion.cl

La temporada actual no ha sido 
de las mejores para el mundo apíco-
la, debido a cambios en el mercado 
internacional que disminuyeron la 
demanda hacia nuestro país. Así lo 
explican actores del rubro, toda vez 
que las exportaciones son el gran 
sustento de quienes se dedican a 
esta actividad económica. 

Leonardo Guiñez, presidente Apí-
colas de Santa Bárbara, menciona que 
“lamentablemente, las exportaciones 
están debilitadas y el precio cayó por la 
poca demanda del mercado europeo. 
Solo se tranzó hasta marzo la miel de 
raps. Los exportadores explican que 
Alemania compró a otros países del 
mercado europeo, generando que mer-
mara la demanda en Latinoamérica”. 

“Hay un estancamiento del merca-
do global de la miel y, por lo tanto, sa-
bíamos que los primeros cuatro me-
ses del 2023 iban a ser complejos, 
porque el año pasado entraron alre-
dedor de 160 mil toneladas de miel 
desde Asia a Europa”, asegura Misael 

Productores de miel 
apuestan por mercado interno 
tras baja de exportaciones
Apicultores de Santa Bárbara señalan 
que este año han vendido hacia el 
extranjero apenas un 20% de lo 
generado. El valor por kilo se mantiene 
cerca de $4 mil en el comercio nacional. 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

ca que las diferencias se notan en las 
parcelas de los productores locales, 
donde hay bastante cantidad aco-
piada a consecuencia de no haber de-
manda para vender hacia el exterior. 
“Normalmente, cada exportador 
acumula cuatro o cinco contenedo-
res; cada contenedor contiene cerca 
de 22 toneladas de miel, al menos en 
lo que respecta a nosotros como co-

Cuevas, presidente de la Federación 
Red Apícola Nacional. 

Eso sí, Cuevas es positivo y ade-
lanta que “seguramente se produci-
rá un reacomodo del mercado, el 
cual tendería a tomar nuevamente 
el ritmo anterior y, en dos años, creo 
que tendremos mayor estabilidad 
en cuanto al mercado de la miel in-
ternacional”. 

 
Consecuencias serias 

El dirigente de Santa Bárbara indi-

80% aproximadamente de la producción de los apí-
colas de Santa Bárbara está guardada ante baja 
demanda internacional.

Continúa en pág. 18
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desde ahí para arriba”. 
Guiñez, por su lado, comenta que 

“a nivel de supermercados, entien-
do que está a 6 mil o 7 mil pesos, y 
ni siquiera son frascos de kilo. La de 
productor se encuentra entre $3 mil 
500 y $4 mil. Ocurrió que la tempo-
rada de cosecha estuvo cara por los 
costos de combustible”. 

 
Alternativa de forraje 

Gremio, autoridades y académi-
cos levantan en Santa Bárbara un 
proyecto para utilizar alforfón a 
modo de forraje para abejas, en bús-
queda de aumentar la oferta de ali-
mento para estos animales y co-
mercializar material vivo hacia el 
extranjero. 

“Hay experiencias desarrolladas 
en la Región de O’Higgins, donde se 
ha utilizado el alforfón para el desa-
rrollo de familia y todo lo que tiene 
que ver con la utilización de mate-
rial genético y crianza de reinas. 
Tengo buenos comentarios de api-
cultores al respecto de la utiliza-
ción de ese forraje”, apunta Misael 
Cuevas. 

El dirigente nacional valora la 
iniciativa que van a implementar en 
dicha comuna. “Todo lo que signi-
fique mejorar aspectos nutriciona-
les de las abejas, está muy bien. 
Creo que van a partir este año pen-
sando en la temporada que viene. 
Para las evaluaciones tendremos 
que esperar uno o dos años con tal 
de decir si está funcionando o no. 
Puede ayudar a quienes deseen ace-
lerar los procesos de multiplica-
ción para exportaciones, sobre todo 
de material vivo”, cierra. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

operativa”, sostiene Guiñez. 
“En la Provincia de Biobío, fácil-

mente, se generan unas 500 tonela-
das. Este año hemos vendido con 
suerte el 20% de lo que producimos. 
El resto queda almacenado”, detalla. 

“Cuando no se produce tiraje a la 
exportación, la miel queda acumu-
lada, pero no siempre el productor 
está preparado para el envasado y 
venta en el mercado interior”, aña-
de Cuevas.  

Daniel Salamanca, alcalde de 
Santa Bárbara, descarta que se 
estén tomando medidas al res-
pecto en este minuto, pero cono-
ce del momento que pasan los 
trabajadores de la comuna. “El 
año pasado, el valor de la miel era 
mucho más alto que el de ahora, 
y había mayor cantidad de pode-
res compradores. También la pan-
demia afectó al rubro, y hubo un 
estancamiento en cuanto a los 
volúmenes que se estaban expor-
tando, por razones obvias de con-
trol y etc”. 

Aquello no solo significa una 
acumulación del producto final 
tras meses de proceso, sino que 
obviamente genera pérdidas eco-
nómicas para emprendedores 
que visualizaban una temporada 
normal y decidieron invertir en 
tecnologías. 

“Afortunadamente, la miel no tie-
ne problemas de caducación, pero 
muchos apicultores tienen créditos 
pendientes por compra de maqui-
narias, insumos y otro tipo de co-
sas, y se les acercan las fechas de 
pago. Como venía el año relativa-
mente normal y no habían tran-
cas de ventas, mucha gente adqui-
rió maquinarias, infraestructura o 
vehículos de carga y algunos no 
van a poder cumplir. He escucha-
do de gente que está vendiendo 
planteles, máquinas o revocando 
sus compras porque no hay ven-
tas”, cuenta el presidente de Apíco-
las Santa Bárbara. 

Además, suma que van a que-
brar varios productores porque el 
negocio se volverá insostenible, y 
que no existe seguridad de cómo 
serán los resultados una vez que se 
realice una nueva producción en 
primavera. 

 
Precio 

Desde la Federación Apícola Na-
cional, Misael Cuevas puntualiza 
que la baja en exportaciones no sig-
nifica un cambio en el costo de la 
miel en el mercado interno. “Ahí 
(venta nacional) el precio está más 
bajo en relación al histórico pero, en 
cuanto a lo externo, el valor se man-
tiene en el margen de los $5 mil, 

$3.500
o $4.000 puede costar un kilo de miel 
hecha por productores de la Región del 
Biobío.

Algunos trabajadores 
de la miel ven peligrar
los pagos de préstamos con los que 
adquirieron materiales y tecnología. 
Esperan retomar la senda normal desde 
la próxima temporada.

 FOTO: MUNICIPALIDAD SANTA JUANA

El Centro de Información de 
Recursos Naturales (Ciren), ins-
tituto tecnológico y servicio del 
ministerio de Agricultura, reali-
zó la entrega de un material ex-
clusivo con alta tecnología y re-
solución en temática de cobertu-
ra y cartografía de la región del 
Biobío al Gobierno Regional 
(Gore), y al Consejo Regional 
(Core). 

El traspaso de esta valiosa in-
formación cartográfico geoespa-
cial permitirá profundizar el tra-
bajo en para el desarrollo y pla-
nificación del sector agrícola a 
nivel regional.   

La directora ejecutiva de Ci-
ren, Katherine Araya, quien estu-
vo presente de la entrega en Con-
cepción, detalló que “este mate-
rial tiene relación con temáticas 
de afectación de incendios fores-
tales, como también coberturas 
relevantes para el catastro frutí-
cola, propiedades rurales y cana-

Entregan material para 
planificación agrícola

lización. Lo que se va actualizan-
do constantemente y permitirá al 
Gobierno Regional poder tomar 
decisiones en el ámbito agrícola 
para democratizar la informa-
ción”.   

 “Es importante trabajar en 
conjunto en post del beneficio 
del sector agrícola del Biobío. La 
entrega de esta información 
geoespacial es fundamental para 
la planificación territorial del 
mundo agrícola y rural”, dijo la 
seremi de Agricultura, Pamela 
Yáñez. 

 Blas Araneda, jefe de la Divi-
sión de Planificación y Desarro-
llo del Gore, apuntó que “estos 
datos serán de mucha utilidad 
para fortalecer y profundizar 
nuestro proceso de análisis para 
el desarrollo y actualización de 
nuestra estrategia regional”. 

La información digital donada  
alcanza una inversión total de 
$35 millones.
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Producción de 
carne en vara de 
ganado bovino 
del Biobío 
descendió 43%

Una disminución de 42,9% en 
doce meses experimentó la pro-
ducción de carne en vara de ga-
nado bovino de la Región del Bio-
bío, que totalizó 891,6 toneladas, 
incidido principalmente por la 
menor producción de carne de 
novillos, según informó el Institu-
to Nacional de Estadísticas (INE). 

El ganado bovino rematado en 
ferias de la agrupación de las re-
giones de Ñuble y Biobío, anotó 
un descenso de 2,0% en doce me-
ses. En la Región del Biobío, el 
beneficio de ganado bovino al-
canzó a 3.529 cabezas, registran-
do una contracción interanual 

de 41,9%. 
En tanto, el 5,2% de la produc-

ción de carne en vara de ganado 
bovino nacional fue producida 
en la región.

FOTO: ODEPA

Viene de pág. 17
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En abril, dentro de Hecho en 
Biobío, hubo tres funciones 
la obra “Otra muerte 
anunciada”, de la compañía 
angelina Perfiles y Siluetas.

La programación del ciclo se 
realiza por medio de una 
selección hecha por un comité 
curatorial especializado, esto 
tras la respectiva convocatoria.

Fuera de los $6.000 de la 
entrada general, se está 
implementando una entrada 
rebajada a $4.500 para 
estudiantes y tercera edad.

El valor de las entradas para 
este ciclo es de $3.500 
general. Disponibles vía 
www.corcudec.cl.

Precio de las 
entradas

rector de cine, quien atraviesa una cri-
sis de creatividad e intenta inútilmen-
te hacer una nueva película. En esta si-
tuación, empieza a revisar los hechos 
más importantes de su vida y a recordar 
a todas las mujeres a las que ha amado. 

Importante de destacar que las exhi-
biciones -funciones que tienen como 
único horario las 19.00 horas- de estas 
tres cintas se da gracias a la alianza en-
tre Corcudec y Arcadia Films con el ob-
jetivo de potenciar el desarrollo del 
séptimo arte. 

Las entradas se pueden adquirir en 
la boletería del Teatro UdeC o en 
www.corcudec.cl.

Comienza un nuevo mes y el ciclo de 
los Lunes Cinematográficos  trae una 
serie de destacadas películas euro-
peas y de nuestro continente. El clási-
co espacio fílmico penquista  arranca-
rá este 9 de mayo con “El lado oscuro 
del corazón”, película argentina-cana-
diense dirigida por  Eliseo Subiela. La 
cinta relata las vivencias de Oliviero, un 
poeta bohemio en búsqueda de una 
mujer, mientras recorre los rincones de 
Argentina y Uruguay, todo entrelaza-
do con escritos de Benedetti, Gelman 
y Girondo. 

Posteriormente, el 15 de mayo se 
proyectará “La Dolce Vita”, película 

Ciclo Lunes Cinematográficos de mayo exhibirá destacados films foráneos

“EL LADO OSCURO DEL CORAZÓN” dará este 9 de mayo el puntapié 
inicial al ciclo fílmico de Corcudec de este mes.

italiana de 1960, donde Federico Felli-
ni busco mostrar, de forma marcada, 
las exhibiciones mundanas, decaden-
cia y excesos de una desolada Roma. 

Finalmente, el 29 de mayo exhibirá 
del mismo director italiano “81/2”, pe-
lícula que se adentra en la vida de un di-

HASTA FINES DE NOVIEMBRE

Es una de las grandes oportunidades 
para que los artistas y creadoras loca-
les puedan exhibir y presentar sus pro-
puestas. Un espacio que esta tempora-
da adquirió el nombre de Hecho en 
Biobío, dándole así un mayor realce e 
impronta a la creación artística que 
nace dentro de nuestra Región. 

Este 2023, el Teatro Biobío, en su sala 
de cámara, nuevamente le dará cabida 
a la música, el teatro y la danza de fac-
tura local, siendo seleccionadas para 
esta temporada  cuatro obras teatrales, 
tres creaciones de danza y cinco presen-
taciones musicales. Para cada evento, 
la entrada tendrá un valor de $6.000. 

“El 50% de la programación de Tea-
tro Biobío está conformada por proyec-
tos artísticos de nuestra Región, porque 
nos parece fundamental que los artis-
tas y creadores locales tengan aquí un 
espacio de expresión, y por otro lado, 
que los públicos disfruten de propues-
tas artísticas cuyas raíces estén también 
en el territorio”, dijo Francisca Peró, di-
rectora ejecutiva del TBB. 

Además, hizo hincapié en que “el ci-
clo Hecho en Biobío nutre ese eje pro-
gramático con propuestas frescas y 
novedosas que año a año nacen en el 
Biobío”. 

Así, desde este jueves y hasta el sába-
do 20 de mayo, en el marco de este ci-
clo, se presenta la obra de danza con-
temporánea “Mañana por la Mañana”, 
del Colectivo Incorpórea. La agrupa-
ción lleva a escena una mixtura de len-
guajes corporales que proponen un re-
corrido por diversos paisajes geográfi-
cos y emocionales. 

Posteriormente, desde el 25 de mayo, 
se presentará la obra “Petronila”, crea-
ción escénica de la compañía  Teatro de 
Masas, la cual aborda el femicidio de Pe-
tronila Neira Bustos, ocurrido en Lagu-
na Redonda en 1910, y que cuenta con 
textos escritos en décimas, teatro físi-

FOTO: ISA VILLAMAN

Dentro del marco 
del ciclo Hecho en 
Biobío, el espacio 

cultural local 
tendrá una movida 

temporada con 
espectáculos de 
música, teatro y 
danza. Eventos 

que tendrán 
valores generales 

de 6 mil pesos.

dor y acusmática con música de Daniel 
Bustos basada en textos de Elicura Chi-
huailaf. La obra visita las estaciones 
del año bajo el prisma de la cultura y 
cosmología mapuche, y contará con 
ilustraciones de Diego Echeverría.  

Mientras que el 12 de agosto tocará 
la destacada pianista Laura Rosales, 
quien abordará ritmos como la milon-
ga, la chirimía, el vals, el bambuco y el 
joropo en un concierto que se titula 
“Ancestros: Un viaje por el piano latino-
americano”. 

También en agosto, Mes de la Niñez, 
el espacio contará con el espectáculo 
familiar “Rojo, historia de un crayón”, 
a cargo del Centro Cultural ConTen-
sión, que comenzará su temporada el 
24 de ese mes. Basada en el libro de Mi-
chael Hall, la obra combina los lengua-
jes del circo, el ballet, la danza contem-
poránea, el hip-hop y la danza afro 
para contar la historia de un crayón 
que pinta de un color diferente al de 
su etiqueta. 

Luego, el 23 de septiembre, será el 
turno del gospel, con el concierto Joyful, 
Joyful, interpretado por más de 40 can-
tantes Chile Góspel Concepción. Pos-
teriormente, desde el 9 de noviembre, 
tendrá funciones “Sebosa, vulvas en 
punk”, de Teatro La Obra. Hecho en 
Biobío culmina con “Ausencia”, obra 
multidisciplinaria  que se estrena el 30 
de noviembre. Cuenta con dramaturgia 
y dirección de Ingrid Fierro, y que abor-
da temáticas como el femicidio, la ma-
ternidad, el duelo y la culpa. 

“Es importante destacar que este ci-
clo nos permite generar hábitos cultu-
rales, porque la mayoría de las pro-
puestas escénicas tienen temporadas 
de tres semanas -de jueves a sábado-, lo 
que permite a las personas encontrar-
se con programación disponible prác-
ticamente todo el año”, cerró Peró.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Sala de 
cámara del 
TBB dio a 
conocer 
parrilla 2023
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EL COLECTIVO 
INCORPÓREA estará durante 
mayo con la sala de cámara con 
su propuesta “Mañana por la 
Mañana”.

do”, un recorrido por su obra vincula-
da al jazz fusión.  

El 5 de agosto se presentará “Kallfv 
Vlkantun: Canto/Poema Azul”, una 
cantata para guitarra, barítono, narra-

co, canciones y música en vivo, ade-
más de una propuesta visual renovada.  

Ya para junio, puntualmente el sába-
do 24, será el turno de Edgardo Sánchez 
Quinteto, quien presentará  “Caminan-
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Con todo inició la participación de los ex-
ponentes regionales en la  Copa del Mundo 
de Remo de Zagreb, Croacia. El bote Cuatro 
sin Timonel conformado por Melita y Anto-
nia Abraham, además de Victoria Hostetter 
y Magdalena Nanning avanzó a la final  tras 

ganar la regata clasificatoria con un crono de 
06’:44 :75. 

Este domingo, desde las 5:35 horas de Chi-
le, el equipo disputará el título, en tanto que 
este sábado el doble ligero de César Abaroa 
y Eber Sanhueza disputará el repechaje.

Hermanas Abraham disputarán la final en Croacia
FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

UdeC recibe a P. Montt para cerrar arriba
La tarea ya está cumplida, pero 

siempre vale la pena terminar todo 
lo que se empieza. Esta tarde, a 
partir de las 18:30 horas, la Uni-
versidad de Concepción cerrará su 
participación en la fase regular de 
la Liga nacional de Básquetbol, 
cuando reciba a CEB Puerto Montt, 
en duelo que se disputará en la 
Casa del Deporte. 

Los auricielos vienen de pasarle 

A la venta están las entradas para 
la jornada que tendrá como preli-
minar al equipo femenino del Cam-
panil, que desde las 16:00 horas, ju-
gará su tercer partido de la Zona C 
de la Liga Nacional Femenina de 
Básquetbol enfrentando al CD In-
finito. Las universitarias suman dos 
victorias en lo que va de campeona-
to y se erigen como sólidas punte-
ras de su grupo. 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

EL CAMPANIL VIENE de arrollar a Puerto Varas en la casa del Deporte.

por encima a Puerto Varas derro-
tándolo por 107-69 , con lo que se 
aseguraron finalizar como líderes 
de la etapa y de esa manera jugar 
toda la postemporada con la ven-
taja de campo. Aun así, los dirigi-
dos de Cipriano Núñez intentarán 
sumar su triunfo número 23 de la 
temporada ante un conjunto sure-
ño que ya no se juega nada en el 
certamen. 

TERMINÓ LA VERSIÓN 2023 DEL TORNEO

Con gran presencia finalizó la se-
gunda versión de la Copa Fraterni-
dad de Maxibásquetbol, en el Club 
de Campo Bellavista. El certamen, 
que abrió el año competitivo de la 
disciplina en la Región, vio levantar 
nuevamente el título a Vieja Escue-
la 1, que derrotó por 64- 57 a su si-
milar de Vieja Escuela 2, en un en-
tretenido duelo de definición. 

Por su parte, Deportivo Alemán 
de Concepción se ubicó en el tercer 
lugar, tras dar cuenta de Seproin 
Los Ángeles por 69-66, gracias a una 
notable remontada. 

Vieja Escuela 
Concepción 
gana el 
bicampeonato 
en la Copa 
Fraternidad
El club penquista se quedó con el título 
de la segunda edición del torneo que se 
disputó en el Club Bellavista. En damas, 
por su parte, Naval levantó la copa. 

FOTO: RODOLFO CÁCERES

como compañeros de club. Confor-
mes porque los equipos quedaron 
motivados, el cuerpo de árbitros ter-
minó muy contento también por 
cómo se desarrolló el torneo, así es 
que el saldo es más que positivo. Ya 
pensamos en 2024 hacer ojalá un 
torneo internacional, tenemos algu-
nos clubes amigos comprometidos, 
así es que  estamos entusiasmados”. 

Samuel Esparza Muñoz  
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

LOPI CÁCERES  fue 
figura del campeón, 

liderando la tabla 
de triples. 

Ronald Montoya, de Seproin Los 
Ángeles, fue el goleador del torneo 
con 56 puntos, mientras que Luis 
Acevedo  (Alemán) fue el mejor en 
tiros libres con un 69% de aciertos 
y Rodolfo Cáceres (Vieja Escuela 1) 
lideró en triples con 8. 

En la categoría Damas,  Naval Tal-
cahuano se coronó campeón al su-
perar en la final a Saetas Verdes Te-
muco, en tanto que Vieja Escuela 
Concepción fue tercero al vencer 
55-29 al cuadro de Atenea Santiago. 

Carla Monsálvez, de Naval, fue go-
leadora con 47 puntos, mientras que 
Carla Chovar, de Vieja Escuela, fue 
la mejor en tiros libres con un 69% 
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de aciertos y Paulina Larrondo (Vie-
ja Escuela) ganó en triples con 8. 

 
Cuentas alegres 

Un positivo balance hizo el capitán 
de Vieja Escuela 1 y coordinador del 
torneo, Rodolfo Cáceres, quien enfa-
tizó en el alto nivel del torneo.  “Fue 
todo más que positivo, vimos una 
gran participación del público, las 
transmisiones ya tienen más de 2 mil 
reproducciones tanto en damas 
como en varones. Los equipos tuvie-

ron un comportamiento ejemplar, 
sin expulsiones ni lesionados y mos-
trando un nivel que fue de menos a 
más hasta llegar a grandes partido en 
las instancias decisivas”, expresó. 

Sobre el bicampeonato, ‘Lopi’ se-
ñaló que, “contentos porque la rama 
femenina consiguió un meritorio ter-
cer lugar, y también porque en la 
masculina ambos equipos de Vieja 
Escuela llegamos a la final en un par-
tido complicado, de mucho roce, 
pero siempre en un marco de cariño 
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en todo el campeonato ha 
marcado UdeC, siendo el 
equipo con menos tantos 
a favor.

goles
5

Existe la opción que el 
encuentro del Campanil vs 
Deportes Antofagasta no 
tenga transmisión de TNT.

Próximo duelo 
sería sin televisión

    EQUIPO         PTS          PJ           PG          PE          PP           GF          GC           DIF

SAN LUIS

DEPORTES LA SERENA

COBRELOA

DEPORTES ANTOFAGASTA

DEPORTES TEMUCO

RANGERS

DEPORTES IQUIQUE

UNIÓN SAN FELIPE

SANTIAGO WANDERERS

DEPORTES SANTA CRUZ

SAN MARCOS DE ARICA

SANTIAGO MORNING

A.C. BARNECHEA

DEPORTES RECOLETA

D. PUERTO MONTT

U. DE CONCEPCIÓN
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UDEC SE HUNDE EN LA TABLA

Con la fe intacta, aunque muy 
claro en que se deben reforzar. El DT 
de UdeC, Miguel Ramírez, analizó el 
presente del Campanil tras la dura 
caída ante San Marcos de Arica en 
el norte. “Es un baño de humildad 
ante un rival que en todas las líneas 
fue claro. No nos dejaron jugar. 
Hubo pocos momentos nuestros 
de buen fútbol, ya que por la presión 
de Arica erramos demasiado. En lo 
personal y que concierte a nuestra 
institución, me da vergüenza perder 
de esta forma, jugamos lejos de 
nuestra identidad. La derrota es 
muy dolorosa, uno no espera tener 
este rendimiento”, expresó el DT 
del Campanil.  

UdeC quedó muy complicada en  
la tabla (ver gráfica), con 4 unidades 
y a 5 puntos del rival más cercano. 
Se han jugado 9 duelos y el equipo 
de “Cheíto” tiene sólo una victoria. 
Ante tal escenario, el entrenador 
del Campanil no piensa en salir de 
su puesto ni en lo más mínimo. “Fui 
criado de una forma en que a pesar 
que cueste, hay que seguir adelan-
te. Por eso, a partir de ahora, trata-
remos de utilizar a los que tengan 
esa hambre y carácter que se nece-
sita para utilizarlos en momentos 
como este donde las cosas no resul-
tan. El hilo siempre se corta por lo 
mas delgado. Hubo una apuesta a 
principio de año donde nos modifi-
caron lo que habíamos arreglado 
el año pasado, no se transformó el 
club en sociedad anónima, hubo 
una rebaja en la contratación de ju-
gadores, nos adaptamos y confia-
mos en el grupo. Acá lo sacamos 
todos adelante. Lo mío es trabajar, 
buscar alternativas y variantes para 
darle la vuelta al equipo”, sostuvo el 
DT auricielo.  

 
A levantar 

En el horizonte de UdeC asoman 
dos duros rivales. Cuarto y quinto en 
la tabla, cada uno, Antofagasta y 
Deportes Temuco jugarán frente al 
Campanil en el Ester Roa y Germán 
Becker, respectivamente. ¿Cómo 

Cheíto no renunciará: “fui 
criado saliendo adelante”

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

El DT del Campanil confía en revertir el mal momento futbolístico. “Lo único que 
espero es fortalecer el equipo a mitad de torneo”, pidió Miguel Ramírez.

dar vuelta la situación? “Tendre-
mos que buscar esas alternativas. 
Tenemos años de experiencia, he-
mos convivido lamentablemente 
en otros equipos con estas situa-
ciones y llegamos a este equipo en 
la situación que está ahora. Lo úni-
co que espero es que podamos for-
talecer al equipo a mitad de torneo 
para darle peso específico al plan-
tel. Sin duda duele. Uno puede pla-
nificar el mejor entrenamiento y or-
ganización para planificar, pero si 
en el partido hay error tras error, eso 
aportillará el trabajo. Lejos ha sido 
el encuentro donde más errores he-
mos cometido y más eficaz ha sido 
el rival”, cerró Ramírez. 

De cara a la segunda rueda, en el 
Campanil ya trabajan con la idea de 
sumar los 3 refuerzos, donde por lo 
menos un delantero centro asoma 
como un puesto clave a cubrir.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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¿Por qué Naval el martes tan temprano?
Después de 3 fechas sin público, 

Naval será local ante su gente en El 
Morro. El partido se jugará este 
martes 9, a las 15.30 horas, frente a 
Buenos Aires de Parral. ¿Y por qué 
ese día y a esa hora? 

El presidente del club, Edógimo 
Venegas, explicó que “muy cerca 
del estadio tenemos 3 colegios, que 
son centros de votaciones y, como 
tal, son entregados para ese efecto 
desde el jueves anterior. No se po-
día fin de semana. Tampoco el otro 
viernes porque Naval queda libre, 
pero Parral no. No les darían los 
tiempos de descanso”. 

más hemos tenido problemas. 
Como sea, los hinchas de la terce-
ra edad están contentos y todo lo 
que entre por concepto de entradas 
es bienvenido”. 

 FOTO: FACEBOOK NAVAL DE TALCAHUANO

YA SE ESTÁN vendiendo las entradas para ver el Naval versus Parral.

¿Y más temprano? El ex defensor 
señaló que “ahí hay un problema 
con las luces del estadio. Se hizo el 
intento, pero están malas y eso no 
pasa por Naval. Con Carabineros ja-

ACCIÓN NÁUTICA COMENZARÁ DESDE LAS 13 HORAS

La elección de constituyentes 
hizo que muchas actividades de-
portivas tomaran este fin de sema-
na como un pequeño receso, pero 
en el agua, nada de eso corre y hoy 
se disputará la tercera fecha anual 
correspondiente a las categorías 
J24 y Portsmouth o todo competi-
dor. Se trata de la “Regata Mes del 
Mar Talcahuano Deportes”, desde 
las 13 a las 17 horas, desde el Cend-
yr Náutico. Y una de las embarcacio-
nes más llamativas es “Gurú”, que 
cuenta con el apoyo del club de fút-
bol Naval. 

El presidente del ancla y ex defen-
sor, Edógimo Venegas, expresó que 
“esta semana tuvimos reunión con 
ellos y son parte del club. Así lo ve-
mos nosotros y nos alegramos de 
sus éxitos”. Y en la última regata 
“Aniversario 72 Hermanos de la Cos-
ta” fueron los ganadores de su cate-
goría, con la insignia del ancla y el 
“CDS Naval” bien puesto. 

José Manuel Peñailillo es parte 
de la tripulación y comentó que “ve-
níamos hablándolo con el club des-
de el año pasado y este 2023 se con-
cretó. Naval es nuestro padrino y no 
conozco otro equipo de fútbol que 
haya hecho esto. Vamos invictos en 
este inicio de temporada y el año pa-
sado fuimos el campeón del sur, con 
parte de la tripulación como cam-
peones nacionales”. 

 
Siempre activos 

El capitán del “Gurú” es Claudio 
Saavedra, pero también presidente 

En el agua no hay día libre: 
regata de J24 en Talcahuano

pandemia, con la regata Bienveni-
da Fase 3, y desde ahí no hemos pa-
rado. Tenemos una actividad cada 
primer sábado del mes y así será 
hasta fin de año. Noviembre será 
importante porque se correrá acá 
por el campeonato nacional y en 

 FOTO: CDS NAVAL

Actividad corresponde a la tercera fecha del calendario anual 
y entre sus embarcaciones más destacadas aparece “Gurú”, 
patrocinada de manera inédita por el equipo de fútbol Naval.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

del Club Deportivo Náutico J24 Bío 
Bío, organizadores del evento de 
esta tarde. “Esta actividad es plani-
ficada en conjunto con el área de-
portiva de la municipalidad de Tal-
cahuano y debería haber muy buen 
tiempo, aunque con poco viento. 

Generalmente son 10 a 12 compe-
tidores en la J24 y estaremos ar-
mando todo desde temprano. Des-
de las 10 horas ya partimos con las 
inscripciones”, afirmó. 

Saavedra agregó que “fuimos los 
primeros en volver después de la 

diciembre cerraremos con el Off 
Talcahuano a mar abierto. Serán 6 
horas entre San Vicente, Talcahua-
no y Dichato, unas 40 millas náuti-
cas de competencia”. 

Paralelamente, se realizará el se-
gundo Festival Náutico Femenino 
Talcahuano, en el propio Cendyr 
con paseos en vela menor (optimist 
y láser) y demostraciones de habili-
dades que serán gratuitas desde las 
12.30 horas. 
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será la siguiente regata de 
un calendario que terminará 
en diciembre con 6 horas de 
navegación.

junio
3

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
Banco Itaú, Cuenta Corriente 0209700231, sucursal Barrio Universitario, Concepción, 
Orden de no pago por extravío los cheques N° 614916, 614922, 614928, 614931, 
614933, 614934, 614891, 614896, 614913, 614914, 639102, 639121, 614700, 614702, 
614703, 614708, 614709, 614710, 614711, 614712, 614713, 614714, 614715, 614716, 
614717, 614718, 614719, 614728, 614733, 614734, 614750, 614751, 614769, 614770, 
614786, 614865, 614877.
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Santoral: Eleodoro

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Vivo Más  
• Castellón 687

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Big Farma 
• Colón 351

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

7/17 6/17
LOS ÁNGELES

5/19
SANTIAGO

7/17                    
CHILLÁN5/18

RANCAGUA

4/16
TALCA

12/20
ANGOL

4/18
TEMUCO

6/13
P. MONTT

7/16
DOMINGO

6/16
LUNES

7/17
MARTES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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